
stuck in the south through Russia route.  Our effort will be to keep trying to bring out 
anybody who is stuck.  I think, again, the House should have that assurance.  The 
question raised was: Does this qualify as evacuation? The advisory which we issued 
initially was advisory urging students and all Indian nationals to go back.  But, after 
February 2024, we started sending planes, our civil aircraft, military aircraft; we 
started deputing people and we started running camps. One issue was that we were 
not present in the conflict areas.  I would like to correct you.  We were.  Our officers 
actually went even into Sumy; there were people outside Sumy. The first set of people 
that Indian students saw when they came out of Sumy was our officers. I think we 
should be correct on facts and we should give credit that is due.  So, I would say, 
please understand that this is a very large country.  Obviously, when the war started, 
there was martial law; there were restrictions on movement.  Within these constraints, 
I think, the embassy, the officers who were deputed and all the other organisations 
including the volunteers and the civil society representatives did all that they could.  
So, again, I would urge all the hon. Members to recognise the efforts made in this 
operation.  Finally, regarding the concern which many hon. Members expressed 
about the future of the students, I would say that they have just come back.  We have 
to see what happens in the situation, including the online classes issue that we were 
addressing earlier.  But I cannot say anything more.  It is not directly my remit.  But I 
assure you that the Government will approach this matter with fullest sense of 
responsibility.   
 

 
 

DISCUSSION ON THE WORKING OF THE MINISTRY OF TRIBAL AFFAIRS 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: It is over now.  ...(Interruptions)... Now, Shri Ram Vichar 
Netam to raise the discussion on the working of the Ministry of Tribal Affairs.   
 
Ǜी राम िवचार नेताम (छǄीसगढ़): उपसभापित महोदय, आपने इस महत्वपूणर् जनजातीय कायर् 
मंतर्ालय से सÇबिन्धत मागँȗ के सÇबन्ध मȂ मुझे अपनी बात रखने की जो अनुमित दी है, इसके िलए 
मȅ आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देता हँू।  
 महोदय, यिद हम देखȂ तो पूरे देश मȂ हमारी पूरी ST population लगभग 22 करोड़ है।  
इस देश मȂ बहुत सारे ऐसे Ģदेश भी हȅ, जहा ँशत-Ģितशत ST population है।  North-East के 
सÇबन्ध मȂ आज ही सदन मȂ बहुत सारे िवषयȗ पर चचार् हुई है, वहा ँके डेवलपमȂट के बारे मȂ चचार् 
हुई है।  इसी Ģकार से जो सबसे अिधक tribal base वाले Ģदेश हȅ, जैसे झारखंड, छǄीसगढ़, 
मध्य Ģदेश, ओिडशा हȅ और इनके साथ-साथ अन्य बहुत सारे Ģदेश हȅ -  North-East मȂ तो 
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अिधकाशंत: सभी tribal states ही हȅ। वहा ंकी करीब शत-Ģितशत जो जनसखं्या है, आरक्षण है, 
वह tribals है। इसी Ģकार से देश के अन्य राज्यȗ मȂ भी चाहे वह राजÎथान हो, कणार्टक हो, 
गुजरात या अन्य ऐसे कई राज्य हȅ, जहा ंपर कम सखं्या मȂ tribals हȅ, लेिकन िफर भी वहा ंपर 
tribals की सखं्या तो है। देश की आजादी के इतने सालȗ के बाद पहली बार इस वगर् के लोगȗ को 
यह महसूस हुआ िक हमारा सरंक्षण करने वाला, िवकास करने वाला, हमारी जो िवÎथापन की 
समÎया है, िजस िवÎथापन की मार को इस समाज ने सिदयȗ-सिदयȗ तक झेला है, उसे अब 
समझ मȂ आया है िक हमारे ददर् और तकलीफ को यिद कोई दूर कर सकता है, तो वह भारतीय 
जनता पाटीर् के नेतृत्व वाली सरकार, माननीय नरेन्दर् मोदी जी के नेतृत्व वाली सरकार कर सकती 
है। इसिलए यिद वषर् 2014 की बात करȂ, तो वषर् 2014 मȂ देश मȂ िजस Ģकार का पिरवतर्न आया 
उस पिरवतर्न को करने के िलए देश के मानस ने एक मन बना िलया था िक चाहे जैसे भी हो, 
लेिकन हम लोगȗ को बहकाने के िलए जो तरह-तरह के बहुरूिपया लोग आते हȅ, उनके बहकावे मȂ 
हमȂ न आकर, जो  हमारी िंचता करने वाले लोग हȅ, हम उन्हȂ वोट दȂगे और यही कारण है िक आज 
हमारे देश के यशÎवी Ģधान मंतर्ी पर लोगȗ ने िवÌवास िकया। आज उनका नेतृत्व और कतृर्त्व हम 
सब देख रहे हȅ।  उन्हȗने देश के िलए पूरा जीवन समिर्पत करने का िनणर्य िकया है। उन्हȗने दीन, 
दिलत, गरीब, दुिखया, िकसान, मजदूर, नौजवान, बच्चे, बुजुगș की िंचता करते हुए, हमारे सुदूर 
अंचल मȂ रहने वाले आिदवासी लोगȗ की िंचता करते हुए, िजस Ģकार से अनेक योजनाएं चलायीं, 
उनकी बेहतरी के िलए िक उनके जीवन मȂ कैसे पिरवतर्न लाया जा सके, उन्हȂ िशक्षा के के्षतर् मȂ 
कैसे आगे लाया जा सके, इन सभी बातȗ की िंचता करते हुए िजस Ģकार से योजना बनाकर काम 
करना शुरू िकया, उसका ही नतीजा है िक 2014 के बाद यिद 2019 की बात करȂ तो 2019 मȂ भी 
हमȂ सफलता िमली और अभी 2022 मȂ भी लोगȗ ने जो िरजÊट िदया है, वह सबके सामने है।  
 

[उपसभाध्यक्ष (Ǜी भुबनेǚर कािलता) पीठासीन हुए] 
 
उपसभाध्यक्ष महोदय, यह कोई िदखावा नहीं है। कहा जाता है िक मुिखया कैसा होना 

चािहए:- 'मुिखया मुखु सो चािहए, खान पान कहंु एक, पालइ पोषइ सकल अंग, तुलसी सिहत 
िबबेक।' महोदय, यह देश इस समय का न जाने कब से इंतजार कर रहा था और वह नेतृत्व 2014 
मȂ इस देश को िमला, जो िक आज हम सबकी िंचता करने वाला है। महोदय, िकसने सोचा था िक 
गरीबȗ के घर पक्के हो जाएंगे। िकसने सोचा था? बहुत सारे लोगȗ को मौका िदया गया था, व ेलोग 
क्यȗ नहीं कर पाए? उनकी तो कागजȗ मȂ िबिंÊडग्स बन जाया करती थीं, कागजȗ मȂ नल लग 
जाया करते थे! उस समय के Ģधान मंतर्ी जी ने इस बात को इिंगत िकया था िक हम यहा ंसे 100 
रुपए भेजते हȅ लेिकन 88 रुपए पाइप मȂ ही रह रहे हȅ, यह िÎथित है। यह हम नहीं कह रहे हȅ बिÊक 
उस दल के उस समय के तत्कालीन Ģधान मंतर्ी जी ने ही यह कहा था लेिकन वतर्मान Ģधान मंतर्ी 
जी पर हम सबको, देशवािसयȗ को गवर् होता है, जो यिद 100 रुपए भेजȂगे, तो 100 रुपये पहंुचाकर 
िहसाब भी लȂगे। यह उनका कतृर्त्व है और यह उनका नेतृत्व है। उसी का यह पिरणाम है िक आज 
पूरे देश मȂ पिरवतर्न िदखाई दे रहा है। आज गरीबȗ के घर मȂ भी िबजली है, उनके कच्चे मकान की 
जगह पक्के मकान बन रहे हȅ। आज गरीब के बच्चे भी अच्छे िवǏालय मȂ पढ़ रहे हȅ, एकलËय 
िवǏालय मȂ पढ़ रहे हȅ। यह िवǏालय एक समय मȂ 20-20 करोड़ रुपए की लागत से बनते थे, 
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लेिकन वतर्मान मȂ उसको revise करके, जो पिरिÎथित है, उसको देखते हुए उसे बढ़ा कर 38 
करोड़ रुपए कर िदया गया है। अब व े38 करोड़ रुपए की लागत से बन रहे हȅ। ये सब काम ऐसे 
िवराट Ëयिƪत्व, ऐसे किरÌमाई नेतृत्व वाले Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ ही हो सकता है। आज 
इनके नेतृत्व मȂ देश िजस तरह से Ģगित के पथ पर आगे बढ़ रहा है, उसके कारण दुिनया मȂ भारत 
का, इस देश का डंका बज रहा है। इस बात के िलए हम सबको गवर् होना चािहए, लेिकन जब 
हमारे िवपक्ष के साथीगण इस तरह से comments करते हȅ, तरह-तरह की बातȂ करते हȅ, सोशल 
मीिडया के माध्यम से तरह-तरह की आलोचनाएँ करते हȅ, तो इससे मुझे बहुत तकलीफ होती है। 
वे आलोचना करȂ, लेिकन सकारात्मक आलोचना करȂ। अगर काम हो रहा है, िजसके कारण आज 
देश का नाम हो रहा है, देशवािसयȗ का Îवािभमान बढ़ रहा है, तो Îवाभािवक है िक हम सबको 
इसके िलए दाद देनी चािहए, बधाई देनी चािहए, शुभकामना देनी चािहए, लेिकन िपछले 5-6 
सालȗ मȂ मुझे यह नज़ारा कभी देखने को नहीं िमला िक कभी ये सब सरकार के समथर्न मȂ आगे 
आकर बोले हȗ, जबिक एक से बढ़कर एक काम हुए हȅ।  
 महोदय, आज उन गरीबȗ के गावँȗ, गिलयȗ तक पक्की सड़कȂ  बन गईं, हर गावँ के हर 
मोहÊले तक 'Ģधान मंतर्ी आवास योजना' के तहत चमचमाते हुए आवास बन रहे हȅ, उनके घरȗ मȂ 
भी शौचालय बन रहे हȅ, उनके घरȗ मȂ िबजली लग रही है। अभी चुनाव के दौरान जब मȅने सोनभदर् 
के सुदूर अंचल मȂ देखा िक वहा ँगावँȗ मȂ वाटर सÃलाई के िलए बड़े-बड़े पÇप लग रहे हȅ, टंिकया ँ
लग रही हȅ, तब मȅने वहा ँपर लोगȗ से पूछा िक क्या बात है, तो वे बोले िक यह मोदी जी की देन है। 
उन गरीबȗ से पूछा िक क्या बात है, तो वे बोले िक हम कुछ नहीं कर रहे हȅ, बिÊक हम तो देख रहे 
हȅ। हमारा देने वाला दाता और भगवान Îवरूप माननीय नरेन्दर् मोदी जी के नेतृत्व वाली सरकार है, 
िजसकी वजह से ही हम जी रहे हȅ, खा रहे हȅ। आज उन गरीबȗ की िंचता करने वाला अगर कोई 
है, तो वह माननीय नरेन्दर् मोदी जी के नेतृत्व वाली सरकार है। इस वैिÌवक महामारी की चपेट मȂ 
पूरा देश और दुिनया तबाह हो गयी, लेिकन ऐसी िवपरीत पिरिÎथित मȂ भी भगवान की तरह, 
फिरÌते की तरह अगर िकसी ने खड़े होकर इन गरीबȗ की िंचता की, तो वह माननीय Ģधान मंतर्ी 
नरेन्दर् मोदी जी वाली सरकार ने की। मȅ टर्ाइबल अफेयसर् िमिनÎटर, आदरणीय अजुर्न मंुडा जी को 
धन्यवाद देना चाहँूगा, िजनके नेतृत्व मȂ इस टर्ाइबल िवभाग मȂ एक से एक योजना चला करके एक 
से एक पिरवतर्न करने का काम हो रहा है। मȅ इसके िलए उन्हȂ बधाई देता हँू। मȅ आपके माध्यम से 
माननीय Ģधान मंतर्ी जी तथा केन्दर्ीय मंितर्मंडल के तमाम सािथयȗ को बधाई देना चाहता हँू, 
िजनकी वजह से आज इतने सारे पिरवतर्न हो रहे हȅ।  
 महोदय, आज हेÊथ सेक्टर मȂ बहुत काम हो रहे हȅ। मȅ बजट के बारे मȂ बहुत लबंी-चौड़ी 
बात तो नहीं करना चाहँूगा, लेिकन इतना जरूर है िक िजस Ģकार से समाज मȂ पिरवतर्न लाने, 
नौजवानȗ मȂ जोश भरने, नई िशक्षा Ģणाली के माध्यम से उन्हȂ बेहतर िशक्षा की ओर ले जाने का 
सपना देख करके माननीय अजुर्न मंुडा जी ने माननीय Ģधान मंतर्ी जी की अपेक्षा के अनुरूप काम 
करने का Ģयास िकया है, उसके िलए मȅ माननीय मंतर्ी जी को बहुत-बहुत बधाई देना चाहता हँू। 
 महोदय, बहुत सारी बातȂ हȅ। चाहे झारखंड मȂ हो, चाहे मध्य Ģदेश मȂ हो, चाहे छǄीसगढ़ मȂ 
हो, इन राज्यȗ मȂ बहुत सारे ऐसे भी समाज हȅ, अनुसूिचत जनजाित वगर् के लोग हȅ, िजनको आज 
भी एसटी का दजार् नहीं िमल पाया है। उस िदशा मȂ भी हमारे माननीय मंतर्ी जी Ģयास कर रहे हȅ। मȅ 
इसके िलए भी उन्हȂ बधाई देना चाहँूगा।  
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 महोदय, यही नहीं, बिÊक आज देश को िजस Ģकार एकलËय मॉडल िदया है, उसका 
बेहतर िनमार्ण करके, वहा ँबेहतर Ģबधंन करने की जो ËयवÎथा की जा रही है, उसके िलए भी मȅ 
माननीय मंतर्ी जी को बहुत-बहुत बधाई देना चाहँूगा। आज हमारे समाज मȂ, सुदूर अंचल मȂ 
पिरवतर्न हो रहे हȅ। चाहे नॉथर्-ईÎट की बात हो, चाहे छǄीसगढ़ की बात हो, चाहे झारखंड की 
बात हो, ये के्षतर् िपछले कई वषș से नक्सलवाद से Ģभािवत रहे हȅ। 
 
4.00 P.M.  
 
माननीय Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ हमारी सरकार ने उन सुदूर अंचलȗ मȂ, जो टर्ाइबल बेÎड िजले 
हȅ, वहा ँपर कानून कैसा चल रहा है, सुरक्षा ËयवÎथा कैसी चल रही है, िकस Ģकार की ÎवाÎथ्य 
ËयवÎथा है, िकस Ģकार की िशक्षा है, डेवलपमȂट के तमाम काम कैसे चल रहे हȅ, केन्दर्ीय 
योजनाओं का िकर्यान्वयन िकस Ģकार से हो रहा है, इन सभी को िनधार्िरत िकया है। माननीय 
Ģधान मंतर्ी जी ने पूरे देश मȂ लगभग 100 Aspirational Districts का सेलेक्शन करके, उनकी 
िवशेष िनगरानी करके, वहा ँपर िवशेष ध्यान देकर डेवलपमȂट के कामȗ को और बढ़ाने का जो 
िनणर्य िलया है, मȅ इसके िलए भी माननीय Ģधान मंतर्ी के Ģित आभार Ëयƪ करता हँू और उन्हȂ 
बधाई देते हुए, माननीय मंतर्ी जी को बधाई देते हुए, अपनी बात को यहीं पर समाÃत करता हँू। 
...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी भुबनेǚर कािलता) : छाया जी, आप बठै जाइए। ...(Ëयवधान)... Ǜी नारण भाई 
जे. राठवा। 
 
Ǜी नारण भाई जे. राठवा (गुजरात): माननीय उपसभाध्यक्ष जी, मȅ आपका आभार Ģकट करता हँू 
िक आपने मुझे इस महत्वपूणर् जनजातीय मामलȗ के मंतर्ालय की अनुदान मागँȗ पर चचार् हेतु समय 
िदया है। मȅ सदन मȂ यह दुख के साथ कहना चाहँूगा िक इस बजट मȂ दिलत और आिदवािसयȗ को 
न िसफर्  उनके आिर्थक हक से वंिचत रखा गया है, बिÊक उन्हȂ बजट से अदृÌय ही कर िदया गया 
है। जनजातीय मामलȗ के मंतर्ालय के िलए आवंिटत की गई अनुदान रािश बहुत ही िनराश करने 
वाली है। इसमȂ नीित आयोग के िदशािनदȃशȗ तक का पालन नहीं िकया गया है, िजसमȂ दिलतȗ 
और आिदवािसयȗ को उनकी जनसखं्या के अनुपात मȂ बजट मȂ िहÎसेदारी तय िकये जाने की 
ËयवÎथा है। इस बजट मȂ आिदवािसयȗ और दिलतȗ को लाभ पहंुचाने वाली िकसी भी योजना को 
या तो िसरे से ही गायब कर िदया है या पूरी तरह से अĢासिंगक कर िदया गया है। वषर् 2022-23 
के केन्दर्ीय बजट को कॉरपोरेट सेक्टर का बजट कहना िबÊकुल उिचत है। दिलत मानवािधकारȗ 
पर राÍटर्ीय अिभयान ने इस िवǄीय वषर् के केन्दर्ीय बजट मȂ अपने िवÌलेषण मȂ इस बात पर Ģकाश 
डाला है िक अनुसूिचत जनजाित और अनुसूिचत जाित के कÊयाण के िलए नीित आयोग के 
िनदेशȗ के अनुसार आवंटन करना अिनवायर् था, लेिकन वतर्मान केन्दर्ीय सरकार िपछले सात वषș 
से जनसखं्या के अनुपात मȂ इस अिनवायर् रािश के आवंटन की अनदेखी करती रही। दिलत 
आिर्थक अिधकार आंदोलन के मुतािबक एससी-एसटी समुदायȗ के िलए बजट मȂ कर्मश: 40,634 
करोड़ रुपये और 9,392 करोड़ रुपये का अंतर है। अनुसूिचत जनजाित के िलए आवंिटत वषर् 
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2021-22 मȂ वह 79,942 करोड़ रुपये से बढ़कर 87,473 करोड़ रुपये हो गया है और इस 2022-
23 मȂ बढ़कर वह 89,265 करोड़ रुपये हो गया है, जो सरकार के पूरे बजट का 2.26 परसȂट है। 
एसटी समुदाय देश की कुल आबादी का लगभग 8.8 परसȂट है। इसी तरह, वषर् 2021-22 मȂ 
अनुसूिचत जाित के िलए 1,26,259 करोड़ रुपये का आवंटन िकया गया था, जो अब सशंोिधत 
बजट मȂ बढ़कर 1,39,956 करोड़ रुपये हो गया है और इस वषर् 2022 मȂ यह िफर से बढ़कर 
1,42,342 करोड़ रुपये हो गया, यानी सरकार के पूरे बजट का 3.61 परसȂट, जबिक अनुसूिचत 
जाित समुदाय देश की कुल जनसखं्या का लगभग 16.2 परसȂट है। महोदय, केन्दर्ीय कृिष एवं 
िकसान कÊयाण मंतर्ालय के अनुसार, वषर् 2022-23 मȂ फसल बीमा योजना के तहत अनुसूिचत 
जनजाित के िलए 1,381 करोड़ रुपया आवंिटत िकया गया।  इसी तरह, अनुसूिचत जाित के िलए 
इस योजना मȂ 2,667 करोड़ रुपये िनधार्िरत िकए गए हȅ।  दूसरी ओर, केन्दर्ीय बजट 2022-23 मȂ 
कृिष िशक्षा और अनुसधंान के िलए धन आवंटन को कम कर िदया गया है।  साथ ही, बजट मȂ कृिष 
िशक्षा, पशु िवज्ञान, फसल िवज्ञान एवं Ģाकृितक ससंाधनȗ के Ģबधंन पर होने वाले खचर् को कम 
िकया गया है।  भारत के िनयंतर्क और महालेखा परीक्षक ने अपनी िरपोटर् मȂ कहा है िक भारत 
सरकार के पास िपछले वषș मȂ इस योजना के तहत आवंिटत धन के बारे मȂ अनुसूिचत जनजाित 
एवं अनुसूिचत जाित के लाभािर्थयȗ का कोई डेटा नहीं है, इसिलए यह पुिÍट नहीं की जा सकती 
िक िकतने एससी/एसटी लाभािन्वत हुए हȅ।   

इस िवǄीय वषर् के केन्दर्ीय बजट मȂ अनुसूिचत जनजाित हेतु रोजगार सजृन के िलए 
आवंटन मȂ भी भारी कमी हुई है।  जनजातीय मामलȗ के मंतर्ालय के िलए आवंटन िपछले वषर् के 
7,524.85 करोड़ रुपये के बजट अनुमान की तुलना मȂ 12.32 Ģितशत बढ़कर 8,451.92 करोड़ 
रुपये हो गया है।  लेिकन दूसरी ओर, केन्दर्ीय बजट 2022-23 मȂ अनुसूिचत जनजाितयȗ के िलए 
आवंटन मȂ इस साल 11.3 करोड़ रुपये की िगरावट आई है, जो िपछले साल 89.5 करोड़ रुपये 
थी।  इसी Ģकार, अनुसूिचत जाित हेतु रोजगार सजृन के िलए आवंटन िपछले वषर् के दौरान 
170.96 करोड़ रुपये से काफी कम होकर 22.97 करोड़ रुपये हो गया है।   
 महोदय, यह दु:ख की बात है िक अनुसूिचत जनजाितयȗ के िलए Ǜम कÊयाण योजना मȂ 
इसे िवगत वषर् मȂ 12.9 करोड़ रुपये से घटाकर 10.66 करोड़ रुपये िकया गया है।  इसी तरह, 
अनुसूिचत जाित के कÊयाण के िलए आवंटन के तहत िपछले वषर् के 24.9 करोड़ रुपये को 
घटाकर 19.88 करोड़ रुपये िकया गया है।  वषर् 2022-23 के बजट मȂ Ģमुख गर्ामीण रोजगार 
योजना - 'मनरेगा' के िलए केन्दर् ने 73,000 करोड़ रुपये का आवंटन िकया, जो िपछले वषर् इस 
योजना के िलए 98,000 करोड़ रुपये के सशंोिधत अनुमान से 25 परसȂट कम है।  यह िकसी से भी 
िछपा नहीं है िक अनुसूिचत जाित एव ंअनुसूिचत जनजाित समुदाय गारंटीकृत सरकारी काम और 
भगुतान के िलए 'मनरेगा' पर ही िनभर्र हȅ।  इस सबंधं मȂ मȅ सदन को यह भी अवगत कराना चाहँूगा 
िक इस आवंिटत रािश से ही मजदूरी के रूप मȂ 1,464 करोड़ रुपये और सामगर्ी के रूप मȂ 10,900 
करोड़ रुपये का भगुतान िकया जाना बाकी है, जो बजट को बुरी तरह से Ģभािवत करेगा।  इस 
Ģकार से यह कहा जा सकता है िक नए बजट मȂ केवल 60,700 करोड़ रुपये ही Ģभावी रूप से 
उपलÅध हȗगे। 
 महोदय, मȅ आपके माध्यम से यह भी बताना चाहता हँू िक केन्दर् की भाजपा सरकार की 
Ģाथिमकता दिलत आिदवािसयȗ के िलए नकारात्मक सािबत हो रही है तथा इस बजट के जिरए 
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भाजपा सरकार ने यह साफ कर िदया िक उसकी Ģाथिमकता मȂ न तो आिदवासी हȅ और न ही 
दिलत हȅ।  मुझे दु:ख के साथ इस सदन मȂ यह कहना पड़ रहा है िक केन्दर्ीय सरकार देश के 
कमजोर, दुबर्ल आिदवासी लोगȗ के कÊयाण हेतु समय-समय पर अनेक योजनाए ँघोिषत करती 
रही है, लेिकन तत्परता के साथ उनका िकर्यान्वयन नहीं कर रही है, िजसकी वजह से देश के 
गरीब, आिदवासी और दिलत लोग अपने आपको असहाय महसूस कर रहे हȅ।   

जो infrastructural gaps हȅ, ढाचंागत सुिवधा का जो अभाव है, उसके बारे मȂ भी मȅ बताना 
चाहँूगा।  देश के आिदवासी बाहुÊय के्षतर्ȗ मȂ ढाचंागत सुिवधा का अभाव बहुत ज्यादा है।  गत वषर् की 
िÎथित के अनुसार, अभी 10 िकलोमीटर के दायरे मȂ 39,786 गावँȗ मȂ बȅक की सुिवधा नहीं है और 
39,513 गावँȗ मȂ एक गावँ से दूसरे गावँ तक सड़कȗ का जुड़ाव नहीं है। उपसभाध्यक्ष महोदय,  
50,533 गावंȗ मȂ सीसी और िĤक रोड्स नहीं हȅ; 34,999 गावंȗ मȂ पिरवहन की सुिवधा नहीं है; 
97,085 गावंȗ मȂ इंटरनेट और कॉमन सिर्वस की सुिवधा नहीं है; अभी 7,176 गावंȗ का िवǏुतीकरण 
होना बाकी है; 90,100 गावंȗ मȂ मािर्कट की सुिवधा नहीं है; 61,656 गावंȗ मȂ पीने के पानी की सुिवधा 
उपलÅध कराना बाकी है; 17,538 गावंȗ मȂ लȅडलाइन या मोबाइल फोन की सुिवधा उपलबध नहीं 
है; 1,20,84,884 आिदवासी घरȗ मȂ एल.पी.जी. और बायोगैस की सुिवधा नहीं है; 91,14,133 
आिदवासी लोगȗ के घरȗ की दीवारȂ और छत भी कच्ची है;  13,501 गावंȗ मȂ एक भी Îकूल नहीं है, 
ये गावं िबना Îकूल के हȅ।   

उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ आपके माध्यम से यह भी बताना चाहता हंू िक 28,031 गावंȗ मȂ 10 
िक.मी. के दायरे मȂ दवाखाना और ÎवाÎथ्य की सुिवधा उपलÅध नहीं है;  42,412 गावंȗ मȂ 10 
िक.मी. के दायरे मȂ वेटरनरी क्लीिनक्स भी नहीं हȅ और 58,063 गावंȗ मȂ डेर्नेज का िसÎटम भी नहीं 
है।  देश के अंदर ऐसे बहुत-से गावं हȅ, जहा ंपर इन सभी सुिवधाओं का अभाव है।  मȅ 'एकलËय 
मॉडल Îकूल' के बारे मȂ बताना चाहता हंू।   अभी मेरे पूवर्वƪा बता रहे थे िक 'एकलËय मॉडल 
Îकूल' चाल ूिकया गया, लेिकन मॉडल Îकूल के अंदर qualified teachers नहीं िमलते हȅ। वहा ंपर 
Chemistry, Physics, Biology, English and Science के subject-wise teachers ÎकूÊस मȂ 
उपलÅध नहीं हȅ। वहा ंपर 35-40,000 करोड़ के बड़े-बड़े एकलËय िवǏालय, नवोदय िवǏालय 
बना िदए गए हȅ, लेिकन उनके अंदर बच्चȗ को पढ़ाने के िलए Îटाफ नहीं है।   

उपसभाध्यक्ष महोदय, 'सबको िशक्षा, अच्छी िशक्षा' के नाम पर अलग-अलग जगहȗ पर, 
खासकर टर्ाइबल एिरयाज़ मȂ एकलËय िवǏालयȗ मȂ टीचसर् की कमी है,  िजसकी वजह से वहा ं
पढ़ाने मȂ िदक्कत आती है।  उसके साथ-साथ वहा ंÎटेट गवनर्मȂट के ÎकूÊस की िबिंÊडग्स की 
हालत बहुत जजर्र है और उनके अंदर जो सुिवधा होनी चािहए, वह सुिवधा वहा ंपर नहीं है।  अभी 
sports के बारे मȂ बात हो रही थी, तो मȅ आपको बताना चाहता हंू िक वहा ंपर sports के teachers 
नहीं हȅ और drawing के teachers भी नहीं हȅ।  आप लोग 'खेले गुजरात, जीते गुजरात' की बात 
करते हȅ, लेिकन वहा ं पर पढ़ाने वाले एक्पटर् टीचसर् नहीं हȅ।  इससे कुछ नहीं हो पाएगा।  मȅ 
समझता हंू िक इसी तरह से आिदवासी एिरयाज़ मȂ जो भी सुिवधाए ंिमलनी चािहए, व ेनहीं िमल 
रही हȅ।  उसके साथ गावं के हॉिÎपटÊस मȂ यह देखते हȅ िक वहा ंपर िसÎटसर् नहीं हȅ, डॉक्टसर् नहीं 
हȅ, वहा ं िवभाग-वार pediatrician, MD (Medicine) डॉक्टसर् नहीं हȅ, surgeons नहीं हȅ और 
anaesthetists भी नहीं हȅ। मȅ यह बताना चाहंूगा िक यह पूरा जनजातीय मंतर्ालय है।  सर, 
जनजातीय मंतर्ालय जंगलȗ मȂ, पहाड़ȗ मȂ रहने वाले लोगȗ का गावं होता है।  उन लोगȗ के गावंȗ मȂ 
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ÎवाÎथ्य सुिवधा का अभाव है।  यिद irrigation करना है, तो आिदवासी िवÎतार के लोगȗ को  
irrigation की भी कमी है।   वहा ंसरदार सरोवर डैम है, िजसको नमर्दा डैम भी बोलते हȅ।  उसकी 
मेन canal से राजÎथान के गावंȗ और सौराÍटर् के अंदर पानी जाता है।  मȅ यह बताना चाहता हंू िक 
िकनारे पर रहने वाले आिदवासी लोगȗ को lift irrigation करके वहा ंपर पानी देना चािहए।  हमारे 
गावं मȂ से canal जाती है, लेिकन canal के आस-पास रहने वाले खेडुत लोगȗ को िंसचाई का 
पानी, irrigation का पानी नहीं िमलता है।  उसके साथ-साथ अभी वहा ंपर दूसरी ĢॉÅलम भी हो 
रही है। जब भी िंसचाई डैम बनता है, तो उसमȂ आिदवासी लोगȗ की ज़मीनȂ जाती हȅ, िजससे 
आिदवासी लोग बेघर हो जाते हȅ।  उनके लोगȗ को सुिवधा नहीं िमल रही है।  अभी फाइनȂस 
िमिनÎटर ने गुजरात मȂ वघई िरवर िंलक Ģोजेक्ट की घोषणा की। वहा ंपर डैम के अंदर हंगामा चल 
रहा है, िजससे आिदवासी लोगȗ को नुकसान होने वाला है।  वहा ंपर उसको फायदा नहीं हो रहा 
है।  अभी वहा ंपर एिजटेशन चल रहा है।  ये वघई िरवर िंलक Ģोजेक्ट को कȅ िसल करने की बात 
कर रहे हȅ।   ऐसे ही 2005-06 मȂ आिदवासी लोगȗ को जंगल का पƺा देना था, वह लगभग एक 
लाख लाभािर्थयȗ का बाकी है।  जब कागेंर्स की सरकार थी, यपूीए सरकार के अंदर यह घोषणा की 
गई थी और जो आिदवासी लोग वहा ंपर illegal cultivation करते थे, उनको 2005-06 के अंदर 
पƺा देने की बात कही गई थी।   वह नहीं िदया गया है और िजसको िदया है, सात-आठ बार 
नकल के अंदर उसकी नȚध नहीं हुई है।  उसके साथ मȅ यह भी बताना चाहंूगा िक आिदवासी के्षतर्ȗ 
के अंदर आप कह रहे हȅ िक वहा ंपर नेट उपलÅध नहीं है।  वहा ंपर बीएसएनएल टावर नहीं है।  
इन्हȗने बच्चȗ के िलए ऑनलाइन िशक्षा की बात कही है।  अभी कोिवड-19 के अंदर बच्चȗ को 
ऑनलाइन िशक्षा की बात चली थी।  वहा ंपर आिदवासी लोगȗ के पास जो मोबाइल फोन होता है, 
वह सादा फोन होता है।  उनके पास android phone नहीं होता है और इतना महंगा फोन वहा ं
कोई नहीं रखता है।  वहा ंहर गावं मȂ बीएसएनएल टावर की सुिवधा होनी चािहए।  मȅ भारत 
सरकार से यह मागं करता हंू िक पूरे देश के अंदर और गुजरात के अंदर िजतने िरमोट एिरयाज़ 
हȅ, वहा ंबीएसएनएल टावर की सुिवधा दी जाए, तािक हमारे बच्चȗ को और जो लोग भी गावं मȂ 
सिर्वस करते हȅ, जैसे एएनएम नसȃज़ हȅ, टीचसर् हȅ, तलाटी हȅ, उन लोगȗ को भी आने-जाने और 
कÇयुिनकेशन की सुिवधा िमलनी चािहए।   

 
[उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर) पीठासीन हुए] 

 
उसी तरह 'वन धन योजना' भी बनाई है।  उसके अंदर खेडुतȗ को अनाज का डबल भाव िमलना 
चािहए, जो िक उसे नहीं िमल रहा है।   आप लोग कहते हȅ िक वहा ंपर डबल भाव िमलेगा, लेिकन 
महंगाई भी इतनी बढ़ गई है िक उसके अंदर उसको फायदा नहीं हो सकता है।    
 इसी Ģकार से अगर रोजगार की बात करȂ, तो आिदवासी के्षतर्ȗ के अंदर बहुत से पढ़े-िलखे 
लोग हȅ, जैसे गेर्जुएट हȅ, डबल गेर्जुएट हȅ, लेिकन उनको नौकरी नहीं िमलती है।  महोदय, मȅ 
आपके जिरए भारत सरकार से, होम िमिनÎटर से, िडफȂ स िमिनÎटर से िडमाडं करता हंू िक हमारे 
एिरया से मध्य Ģदेश बॉडर्र लगता है, राजÎथान बॉडर्र लगता है, महाराÍटर् बॉडर्र लगता है, वहा ं
पर िबरसा मंुडा रेिजमȂट खोली जाए।  गरीब आिदवासी लोग बहुत मजबतू होते हȅ, वे शारीिरक 
दृिÍट से बहुत ताकत वाले लोग होते हȅ, तो वहा ंपर िबरसा मंुडा रेिजमȂट बनाएं और वहा ंपर 
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आिदवासी लोगȗ को रोज़गार का एक अवसर िमले, देश की सेवा करने का अवसर िमले, यह भी 
मेरी िडमाडं है।  इसके साथ-साथ मȅ यह भी कहना चाहता हंू िक पूरे टर्ाइबल एिरया के अंदर 
िजतनी भी रेलवे लाइन्स जाती हȅ, रेलवे लाइन्स के अंदर जो भी Ģोजेक्ट sanction हुआ है या जो 
भी काम चल रहा है, वह समय-सीमा के अंदर खत्म नहीं होता है।  अभी गुजरात के अदंर मध्य 
Ģदेश और गुजरात की सरहद को जोड़ने के िलए रेलवे लाइन चाल ूहै, उसे 2012 मȂ पूरा करना 
था, गरीब आिदवासी लोगȗ और मजदूर लोगȗ का वहा ंसे मजदूरी के िलए पलायन होता है।  वहा ं
पर माइगेर्शन होता है, तो उसको रोकने के िलए, उनके िलए सरल मुसािफरी करने के िलए, 
उनको कम भाड़े मȂ मुसािफरी करने के िलए रेलवे का जो Ģोजेक्ट चलता है, उसके अंदर ज्यादा 
फंड देकर रेलवे Ģोजेक्ट का काम जÊदी खत्म करȂ।  इससे आिदवासी लोगȗ के िलए आने-जाने 
की सुिवधा होगी।   
 दूसरी सबसे बड़ी ĢॉÅलम िबजली की है।  आिदवासी के्षतर्ȗ के लोगȗ को रात मȂ िबजली देते 
हȅ, िदन मȂ उन्हȂ िबजली नहीं िमलती है और िबजली बहुत महंगी है।  पूरे इिंडया के हमारे सभी लोग 
including गुजरात, राजÎथान, मध्य Ģदेश, महाराÍटर्, जो जंगल मȂ रहते हȅ, वहा ं पर जंगली 
जानवर का भी खतरा रहता है और रात को चोरी, लटू-पाट भी होती है।  वे वहा ंपर खेती कैसे 
करȂगे?  देश के अंदर जो भी tribal areas हȅ, उसके अंदर िबजली रात की बजाय िदन मȂ िमलनी 
चािहए, यह भी हमारी मागं है। िजतने भी खेडुत लोग हȅ, वे िदन मȂ काम करȂ।  Industries वालȗ को 
रात मȂ िबजली देनी चािहए। उǏोगपितयȗ को तो, चाहे वे रात को चलाएं या िदन मȂ चलाएं, उनको 
कोई problem नहीं होती है।  वहा ंपर खेडुत लोगȗ को रात मȂ िबजली क्यȗ देते हȅ?  िबजली इतनी 
महंगी कर दी है िक खेडुत लोगȗ के िलए िबजली लेना भी मुिÌकल कर िदया है।  हमारी जो 
टर्ाइबल लोगȗ की िडमाडं है, उसे ध्यान मȂ रखते हुए आप लोग काम करȂ।  पूरे देश के अंदर िजतने 
भी tribal areas है, वहा ंपर सुिवधा देने का काम करȂ।  अभी माननीय सदÎय 'Ģधान मंतर्ी गर्ाम 
सड़क योजना' की बात कह रहे थे। मȅ कहना चाहता हंू िक यह अच्छी बात है िक 'Ģधान मंतर्ी गर्ाम 
सड़क योजना' सȅक्शन हुई है, लेिकन पयार्वरण के नाम पर फॉरेÎट एिरया वाले जो भी ऑिफससर् 
हȅ, वे परिमशन नहीं देते हȅ। इसीिलए 'Ģधान मंतर्ी गर्ाम सड़क योजना' का काम आज भी ढीला 
पड़ा हुआ है। वहा ंपर रोड बनाने के िलए जÊदी मंजूरी िमल सके, इसके िलए पयार्वरण िवभाग से 
सÇपकर्  करना चािहए।  आिदवासी एिरया मȂ, टर्ाइबल एिरया मȂ 'Ģधान मंतर्ी गर्ाम सड़क योजना' के 
अंतगर्त जो रोड्स बननी हȅ, उनको बनाने के िलए जÊदी से जÊदी मंजूरी दी जाए, यही हमारी 
िडमाडं है।  
 इसके साथ ही साथ मȅ यह कहना चाहता हंू िक जंगल की ज़मीन की सनद देने का काम 
2005-06 मȂ शुरू िकया गया था,  इस काम को भी तुरंत करवाने के आदेश भारत सरकार की 
तरफ से हरेक राज्य मȂ जाने चािहए, तािक लोगȗ को जंगल की ज़मीन का पƺा िमल सके। अब मȅ 
ज्यादा वƪ न लेते हुए, अपनी बात समाÃत करता हंू। मȅ आपको धन्यवाद देना चाहता हंू िक आपने 
मुझे इस िवषय पर बोलने का मौका िदया। साथ ही मȅ अपनी पाटीर् का धन्यवाद करता हंू िक उसने 
मुझे अपनी पाटीर् की तरफ से बोलने का मौका िदया।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुरेन्दर् िंसह नागर): धन्यवाद राठवा जी। Ǜी अबीर रंजन िबÎवास । 
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SHRI ABIR RANJAN BISWAS (West Bengal): Sir, thank you for giving me this 
opportunity. There are 23.5 per cent Scheduled Castes and nearly 6 per cent 
Scheduled Tribes in my home State of West Bengal. According to 2011 Census 
reports, the STs literacy rate in India, in males it was 68 per cent and in females, it 
was 49 per cent respectively.  The West Bengal STs literacy rate was 74 per cent and 
43 per cent, respectively, for males and females.  Under the able-leadership of our 
Chief Minister, Ms. Mamata Banerjee, we successfully run the SC/ST pension 
schemes namely, Joy Johar, Tapasili Bandhu, Joy Bangla, all these are there to take 
care of the elderly communities amongst the SCs and STs.  We know that, actually, 
they are the most marginalized sections of the society and, especially, the tribals, 
they are very poor, marginalized, socially also, they are downtrodden. So, the Bengal 
Government has taken into account all these things. The Government, especially, 
looking into plight, at times, of elderly people of these marginalized sections and has 
provided a monthly pension of Rs. 1,000 to give them a cushion of comfortability, 
financially and also socially.  So, their social security is also taken care of, and in this 
way, we have tried as much as we could do to stand beside these marginalized 
communities.  Further, we have also established various lending programmes to help 
grow entrepreneurship in these communities.  However, matters at the national level 
require a serious inquiry.   
 As per the 2011 Census, 8.6 per cent of the country's total population is 
Scheduled Tribes.  Of the total primary school students population, you will see that 
the dropout among the tribal students is maximum.  That is most unfortunate.  In the 
working population, if you see the representation, it is only 6 per cent of those 
employed in Government offices who come from this Scheduled Tribe section.   
 Again, it is not pro-rata.  In spite of the constitutional mandates and the 
safeguards that have been provided, we have failed to deliver on the promises and we 
have failed to accommodate our ST population as was mandated by the Constitution.  
These things need to be looked into seriously.   
 According to the Ministry's Gap Analysis Dashboard of villages where the ST 
population is greater than 25 per cent, you will be astonished to know that only 9 per 
cent of these villages have banks, only 24 per cent of these villages have a healthcare 
centre and even more alarming, only 50 per cent have tap water and drainage 
facilities.  As recently as in February, 2022, there was a very alarming situation in a 
particular case of a tribal community in Jammu's Doda district.  We are spending so 
much on works in Jammu & Kashmir.  We are thumping our own backs of what we 
have done in Kashmir and how we keep on lauding ourselves but what have we 
done? Whereas if you see the STs, they are larger in figures than the SCs there. They 
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are nearly 10 per cent. In one particular case, we found that a tribal community in 
Jammu's Doda district was compelled to spend their own savings in order to gain 
access to potable water in the village. There is no drinking water.  They spend their 
own savings and get water. The people of ST community in Jammu, mainly the 
Bakkarwals and such people, are the most marginalized people in the whole country.  
So they had to spend their own savings to arrange water.  Even in the overwhelmingly 
advertised vaccination drive, a majority of the bottom 50 districts in terms of vaccine 
coverage have sizable tribal population, that is, 72 per cent of this population is from 
rural, tribal majority districts.  Sir, real work has happened in Bengal and some other 
States.  In the spirit of federalism, we must take some of these ideas and implement 
them further for greater cause of the nation.  This Government should shed its 
arrogance and take a leaf out of book of Ms. Mamata Banerjee, the Chief Minister of 
Bengal, who has done well, as I have said.  In this year's Budget, the Ministry had 
proposed an amount of Rs.13,208 crores in the Budgetary Estimates for 2022-23 
under various Centrally-Sponsored Schemes and Central Sector Schemes, out of 
which the Ministry of Finance has provided only an amount of Rs.8,406 crores, that 
is, there is a 36 per cent slash.  In the years 2020-21 and 2021-22, the Ministry of 
Tribal Affairs had an allocation of Rs.7,355 plus crores and Rs.7,084 crore 
respectively.  However, the allocation was reduced to Rs.5,472 crores in 2020-21 and 
Rs.6,126 crores in 2021-22 at the Revised Estimate stage. What is most shocking is 
that the Ministry of Tribal Affairs could not even fully spend the Revised Estimate 
allocation in 2020-21 and have been able to utilize just Rs.4,070 crores in 2021-22 up 
to 15th February, 2022, which is most alarming.  
 Under-utilization of funds is a serious problem and we need to look into this. 
The under-utilization of funds is also reflected in two Special Area Programmes 
administered by the Ministry.  Only half of the total allocated Special Central 
Assistance to Tribal Sub-Scheme was utilized in 2020-21.  For the year 2021-22, the 
allocated amount was Rs. 1,350 crores, of which just a paltry sum of only Rs.4 crore 
had been utilized till January.  It is unimaginable.  Why this massive shortfall?  On top 
of this, in grants-in-aid, out of Rs.1,350 crores of grants-in-aid for 2021-22, only 
Rs.364 crores have been utilized so far.  Again, it is very alarming.  The Standing 
Committee on Social Justice and Empowerment too observed and I quote "The 
Ministry of Tribal Affairs should avoid rush of expenditure at the fag end of the financial 
year and make sincere efforts so that funds are timely spent and the targeted people 
get the benefits."  The Standing Committee on Social Justice and Empowerment in 
its 30th Report has pointed out the stagnation in the scholarship programmes offered 
to ST students. Under Pre-Matric Scholarship Scheme, the beneficiaries of the funds 
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released in some of the States such as Arunachal Pradesh, Jammu and Kashmir, 
Maharashtra, Meghalaya, Puducherry, Telangana and Uttar Pradesh are alarmingly 
shown as nil.  Of course, I do not know and the Minister will clarify this.  Sir, 750 
national fellowships are provided to the ST students each year for pursuing higher 
studies.  During the last five years, only 45 students have been awarded the National 
Overseas Scholarship. Even 20 scholarships are not being fully utilized. The Standing 
Committee also found that overseas scholarship of 55 tribal students lapsed in the last 
five years due to the irresponsible approach of the Government. Out of the sanctioned 
amount of Rs.5 crore for overseas scholarship, most unfortunately, only little over 
Rs.2 crore has been spent for the year 2021-22.  The Committee noted that for most 
of these scholarships, the number of beneficiaries and funds allocated has not 
increased over the year. The recommendations that the Committee has put is, I 
quote: "The annual increase in tribal population should be taken into consideration at 
the time of budgetary allocation and it should also be ensured that the number of 
beneficiaries increase every year."  The Parliament must note with urgency that the 
National Commission on Scheduled Tribes is short staffed and that the Reports of the 
Commission since 2018 are still under process in the Ministry of Tribal Affairs and have 
not been presented to the Parliament till date.  In light of all these facts and figures, I 
urge the House to unite for a sincere discussion focussed on the welfare of the 
Scheduled Tribes.  I would like to end by saying, in this 75th Year of Independence, 
that any progress, that does not include all its citizens, is not a progress because at 
this point in time, in the global scenario, whenever we talk of anything, we talk of 
inclusiveness and especially, in the Indian context, if you really want to surge ahead, 
move ahead, if you are not taking on board all the marginalized sections, this 
progress will only be a limited progress and ultimately, this will not allow you to 
achieve the goals you are dreaming of by saying, 'Sabka Saath, Sabka Vikas and 
Sabka Vishwas'.  Sir, this should not merely remain as a statement of the 
Government.  It should reflect on the ground.  It should be palpable.  We should be 
able to feel it.  The marginalized communities should be able to have the advantage of 
it and we should be more careful that at any future point in time, the history does not 
denote this as a mere jumla.  Thank you, Sir. 
 
DR. KANIMOZHI NVN SOMU (Tamil Nadu):  Hon. Vice-Chairperson, Sir, the Union 
Government has earmarked a Budget outlay of Rs.8,451.92 crores for the Ministry of 
Tribal Affairs.  It is just an increase of 12.32 per cent from the last year.  Rs.7,524.87 
crores were sanctioned in the year 2021-22.  This amount, when compared with the 
growth of tribal population in various States is not adequate for the overall 
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development projects. I would like to highlight two points from the Demands for 
Grants, 2022-23.  I completely agree with the vision and intention of the Ministry to 
promote the livelihood of Scheduled Tribe community, particularly, women and other 
vulnerable groups. First, I would like to invite attention to the educational programmes 
and incentives.  In 2022 Union Budget, the National Scheme for Incentive to Girl Child 
for Secondary Education (NSIGSE), which was started in 2008-09 to promote the 
enrolment of Scheduled Caste and Scheduled Tribe girls in secondary schools and 
reduce the dropout rate among them, has been discontinued.  Under the NSIGE, a 
fixed deposit of Rs.3,000 was made in the name of each beneficiary on her enrolment 
in Class IX.  The girl was entitled to withdraw the sum along with the interest after 
turning 18 provided she had cleared Class X and was unmarried.  If there was any 
reason behind the discontinuing of this scheme, can the Department elucidate on 
this? Drop-out rate among school children has increased during Covid. Many 
students from marginalized communities have been compelled to stay out of schools 
and support their parents in their forest-based land, local livelihood. Was this 
situation assessed and is there a correlation behind discontinuing the NSIGSE 
scheme and improving their intake in schools?  Secondly, for this year 2022-23, the 
Union Government has introduced capital expenditure on setting up a venture capital 
fund for Scheduled Tribe at Rs.50 crores.  The scheme was to be a social sector 
initiative to promote ST entrepreneurship and to support and incubate the start-up 
ideas by ST youths. In addition to this, a new scheme for development of tribal 
entrepreneurships in North-East called 'Logistics and Marketing of Tribal products in 
North East' has been approved and an amount of Rs. 75 crores has been earmarked 
for it. These could have been valuable initiatives had there been some feasibility study 
and report to support the Budget. The lockdowns were characterized by several 
factors that put India's 6.33 crore Micro, Small and Medium enterprises in jeopardy-
closure of the mandis and the wholesale markets, transport restrictions, disruptions in 
supply chain and lack of procurement. The sudden announcement of lockdown 
measures, left them without their usual sources of income. The resulting financial 
insecurity had knock-on effects on the safety, health and education of these 
communities. During the lockdown, instances of forest land diversion defied the Act, 
where the Environment Ministry had given clearance to eleven projects across the 
country and issued new guidelines for relaxing forest and environment clearance 
norms for mining by new leases (MoTA, 2020). Some of these projects that required 
forest diversion were allowed without consulting the Gram Sabhas. Against this 
background, how do we explain the two new schemes to benefit the tribal 
community? Sir, Eklavya Model Residential Schools (EMRS) have a total financial 
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outlay of Rs. 28,920 crores and Pradhan Mantri Van Bandhu Kalyan Yojana have total 
financial outlay of Rs. 26,135 crores for their continuation till 31.03.2026. It is 
unfortunate that Tamil Nadu has got just 7 Eklavya Schools. I would request the hon. 
Minister to allocate more schools to Tamil Nadu. A total of Rs. 2000 crores have been 
sanctioned for setting up EMRSs in the Budget of 2022-2023. Sir, the scope of 
existing scheme of SCA (Special Central Assistance) to TSS (Tribal Sub Scheme) 
has been broadened wherein comprehensive development of 36,428 villages will be 
undertaken in convergence with line Ministries to develop these villages as Adarsh 
Gram under Pradhan Mantri Adarsh Gram Yojana. These villages have tribal 
population of more than 500 and fifty per cent of its population is tribal people. My 
question is, do we actually adopt all these Adarsh villages under this Yojana? We 
need a clear answer from the hon. Minister.  

Sir, one point is about discontinuation of education programme for girls from 
tribal community. Learning deficit had already increased drastically and many have 
dropped out of schools and taken up some job to sustain their livelihood. How 
discontinuance of a targeted intervention programme resolve this issue? The other 
point is regarding two schemes that claim to promote entrepreneurship among tribal 
communities. Essentially, the poverty rate among the tribal groups is grave and Covid 
pandemic has pushed them into deep neck financial stress. Some of the rural and 
urban women small vendors have given up businesses and taken up street vending. 
No package was carved out as a part of Union Government's sector-wise Covid 
relief. How will these two schemes that have not provided any gradual relief aim to 
magically identify target communities and formulate a policy for institutions to make 
the scheme effective? A similar programme venture capital found for SC is found to 
be under-utilised as there are not many takers. In 2017-18, there is nil utilization in this 
scheme. How can the new scheme avoid the redundancy? Was there any baseline 
study done, any consultations with the community undertaken, any experts, including 
civil society have offered recommendations? Can we get more information, and on 
how the Department will implement this scheme targeting STs with effectiveness? 

 Sir, some of the Government schemes which have been implemented need to 
be monitored properly and purposefully. One is, the Eklavya Model Residential 
Schools need to be implemented throughout the tribal areas of this country. The 
pending dues to Tamil Nadu under the post-matric scholarship and pre-matric 
scholarships for STs have to be paid immediately. Grants under proviso to Article 
275(1) of the Constitution, require to be done in seven Districts of Tamil Nadu where 
tribal people live in sizeable numbers. Marketing and logistics facilities have to be 
implemented all over the country to help the tribal people. Development for promoting 
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tribal products from North-Eastern region requires more focus as most of the 
population in North-Eastern States belongs to the tribal communities. Usually the 
Adivasi women depend on minor forest products like timber, forest medicine, honey, 
gooseberry, tree gum, fruits, kendu leaves and sal seeds. Once upon a time all these 
resources such as hills, mountains, land, water and forests belonged to the Adivasis 
and they used to survive in coexistence with nature. Their self-sufficiency was 
dependent on these resources. Now all these are under the control of the 
Government and private owners. The Adivasis have lost their self-sufficiency and 
become dependent on capital and the global market for their earnings. How do they 
survive, remains a valid question.  They are advised to be atamanirbhar, self-reliant. 
Moreover, when the Adivasis women were self-sufficient and self-reliant, they were 
forced to move out of their traditional life and moved to globalization where they were 
made to be dependent on the industrialized and unorganized sector.  Now, at this 
stage, they are again asked to be atmanirbhar. Sir, the tribal people need to be 
protected in their own environment without being disturbed very much from the 
original nature.  Sir, the Indira Gandhi National Tribal University in Amarkantak of 
Anuppur District of Madhya Pradesh was established, through an Act of Parliament 
under the Indira Gandhi Tribal University Act, 2007, by the Government of India. We 
need a tribal university in Tamil Nadu for enhancing the educational aspirations of the 
tribal population in the country.  There are about 36 groups of tribal population in the 
State.  Sir, in Tamil Nadu, Adi Dravidar Housing and Development Corporation 
Limited, TAHDCO, was incorporated in 1974, a brainchild of our visionary leader, the 
then Chief Minister, Dr. Kalaignar under the Companies Act, 1956.  This is the first of 
its kind initiative in India. No other leader has shown such a love and care for the 
marginalized people in the country. There are very important tribal development 
measures taken by the Government of Tamil Nadu for imparting skill development 
training to tribal people.  Tamil Nadu, under the dynamic leadership of our hon. Chief 
Minister, Thalapathy M.K. Stalin, has several path-breaking schemes and training 
programmes exclusively for the development and improvement of the overall status of 
tribal population.  There are several important schemes implemented for Adi Dravidars 
through TAHDCO. Some of them are the land purchase scheme, the land 
development scheme, entrepreneur development programme, EDP, special scheme 
under EDP Assistance for Petrol, Diesel, Gas retail outlets, self-employment 
programme for youth, special self-employment programme for youth, financial 
assistance for medical and paramedical establishments, revolving fund for self-help 
groups, etc.  These are some of the schemes which I have named, existing in Tamil 
Nadu.  Sir, Adi Dravidar women members  of women industrial tailoring cooperative 
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societies need to create opportunities to strengthen their skill needs specific to trades 
among the youth belonging to Adi Dravidars.  Several skill development training 
programmes are organized through empanelled institutes of Tamil Nadu Skill 
Development for youth and wage employment.  Sir, I wish the Union Government to 
provide adequate financial and Constitutional support for the betterment of the tribal 
population in the country.  Sir, I want to make a special mention about Narikurava and 
Gypsies.  They are nowhere either into the tribal or in the notified list. I asked the 
Government to bring a special notification on them.  Our CM, our leader, MKS, has 
visited the gypsies' houses and taken care of them.  Sir, lastly, there is one more 
thing. There is a saying in Government, 'one India-one language, one India-one 
election, one India-one culture and one India-one food.'I think all this is not needed.  
It should be one India and one standard of living, and that living standard we should 
create for the tribal people also.  I also thank our floor leaders, Tiruchi Siva Anna, for 
giving me an opportunity.  Thank you.  

 
SHRI VENKATARAMANA RAO MOPIDEVI (Andhra Pradesh): Sir, the YSR Congress 
Party appreciates the initiatives that the present Government has taken over the last 
several years for the welfare of tribal people.  The Ministry of Tribal Affairs has started 
several new schemes and programmes and expanded other, including the Van Dhan 
Vikas Karyakaram and Eklavya Model Residential Schools.  However, there are a few 
shortcomings which would be necessary to flag and few suggestions for the overall 
functioning of the Ministry.  First of all, I will mention some positives and suggestions. 
The budget is reduced in R.E. and there is underutilization of funds.  I would now like 
to point out two things at the outset related to the budgetary allocation of the Ministry 
in the last few years.  It has been seen that the Ministry's budget is reduced at the 
Revised Estimates stage.  Further, there is an underutilization of the funds that are 
allocated to the Ministry. If we see, for the year 2020-21, the BE allocation was Rs. 
7,356 crore which was reduced to Rs. 5,472  crore. Out of this, only Rs. 5,462 crore 
was spent. For the year 2021-22, Rs. 7,484 crore was allocated, which were reduced 
to Rs. 6,126 crore at the RE stage. And till 31st January,  2022, only Rs. 3,874 crore 
have been spent which comes out to be around 63 per cent of the Revised Estimates. 
With these figures, it seems difficult that we would see a 100 per cent utilisation of 
allocated funds.  

I would suggest that the Ministry should completely utilize the funds that have 
been allocated to it. Covid-19 has badly affected the economy, increased malnutrition 
in country and affected the quality of education as well. These issues especially affect 
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the tribal population of the country. In such a situation, I feel, the Ministry should 
increase its efforts towards the welfare of Tribal population in the country. 

The Ministry's allocation has seen a significant rise this year with an allocation 
of Rs. 8,407 crore. I hope, we see a 100 per cent utilisation of these funds in the 
coming year in form of various schemes of the Ministry. On the scholarships Schemes 
for ST Students, the Ministry has four scholarship schemes for tribal students in the 
country including Pre-Matric, Post-Matric, National Fellowship and Scholarship for 
Higher Education and National Overseas Scholarship. I appreciate that there has 
been a consistent utilisation of funds allocated in such scholarship  
schemes. However, there are important issues with the scholarship schemes that 
must be flagged. 

The number of beneficiaries under all the scholarship schemes have stagnated 
in the last few years. Such a number should have increased owing to Covid-19 and 
lockdown but this isn't the case. Let's just take one of the scholarship schemes. If we 
see the number of beneficiaries under the Post-Matric scholarship scheme, there has 
been no substantial increase. As per the Minister's recent reply, the number of 
beneficiaries was 19.67 lakh in 2018-19, which increased slightly to 20.66 lakh in 2019-
20, decreased to 20.58 lakh in 2020-21 and, finally, 17.77 lakh in 2021-22. Even in 
other schemes, there has been no major increase in targets and the number of 
beneficiaries. Has the Ministry tried to study what possibly could have caused such 
stagnation? Further, what steps has the Ministry taken to increase allocation for 
scholarship scheme and the number of beneficiaries? Another issue that is most 
important, which has been reiterated time and again, is the income ceiling under the 
Scholarship Schemes. Under the pre-matric and post-matric scholarship, the 
parents' income ceiling was last revised in 2013. The National Overseas Scholarship 
also has an income eligibility criterion of Rs. 6 lakh annually. There is an urgent need 
to revise the ceiling limit for these scholarships. Going one step forward, I would 
further suggest that the Ministry should explore ways to link such income eligibility 
criteria with increasing inflation and explore mechanism for frequent revision of the 
income ceiling. Coming to Eklavya Model Residential Schools, the Eklavya Model 
Residential Schools were first announced back in 1997-98 to impart quality education 
to tribal children in their own environment in the remote areas across the country.  
During the 2018-19 Budget, it was announced that every block having 50 per cent or 
more ST population will have the Eklavya Model Residential School.  The Ministry has 
sanctioned 28 Eklavya Model Residential Schools for the State of Andhra Pradesh.  
As per the information given by the Ministry, some of the schools are non-functional.  
I would request the Minister to review the ongoing progress, expedite the completion 
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of such model schools and sanction more such schools in all blocks that meet the 
criteria.  Another thing that is important to point out here is that the Tribal Affairs 
Ministry proposed an allocation of Rs. 6509 crores for BE 2022-23 towards the 
Eklavaya schools.  However, only Rs. 2000 crores have been allocated.  How does 
the Ministry plan to cover the reduced allocations as compared to the demand?  
Would such a reduced allocation have any effect on completion of ongoing works and 
development of new schools?  I would also request the Minister to relax the criteria for 
Eklavya schools so that such model schools could be set up in other areas as well 
which have substantial tribal population but don't fulfil the criteria.   Coming to Van 
Dhan Vikas Karyakram, Van Dhan Vikas Karyakram is an initiative targetting the 
livelihood generation for tribals by harnessing the wealth of forest, Van Dhan. Under 
this programme, TRIFED sets up tribal community-owned Minor Forest Produce 
centric multi-purpose kendras in the districts with significant  tribal population.  In 
total, 52976 Van Dhan Self Help Groups and 3110 Van Dhan Vikas Kendras have  
been sanctioned across the country catering to the 927927 forest gatherers. (Time 
bell rings)  

 I now come to AP issues - the Central Tribal University of Andhra Pradesh.  
Andhra Pradesh Reorganization Act, 2014 provided for setting up of a Central Tribal 
University in Andhra Pradesh.  The Central University (Amendment) Act, 2019 was 
passed by the Parliament for establishment of the University.  It started functioning 
through a transit campus from the year 2019-20.  However, the University still lacks a 
permanent campus and necessary infrastructure.  The AP CM, Shri Y. S. Jagan 
Mohan Reddy, has allocated the requisite land for setting up of the Central University 
and is ready to provide all support needed.  I would take this opportunity to request 
the Government to expedite the development works related to the Central Tribal 
University of Andhra Pradesh.  Thank you. 
 
DR. V. SIVADASAN (Kerala):  Respected Vice-Chairman, Sir, Adivasi community in 
our country is facing a lot of problems, but the Union Government is not ready to 
address the issues properly.  Basically, they have failed to address the issues.  The 
Government has declared some programmes, but nothing is happening in the field.  
This is the reality. Please look at the conditions of the Adivasi communities in India.  In 
this august House, the Minister of Tribal Affairs had given an answer to my question 
that clearly shows the pathetic condition of the Adivasi community of our nation.  The 
intervention of the Union Government towards tribal welfare is a failure.  We are again 
seeing here.  Interestingly, I am sharing some of the figures of fund allocation and 
utilisation.  Sir, in 2021-22, fund allocation for model residential schools was Rs. 1200 
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crores, but the utilisation was zero.  A lot of research could be done in the tribal 
sector.  But, the Government is not allocating funds for research activities.  Tribals 
have a lot of indigenous knowledge. It should be protected and preserved.  Sir, out of 
Rs. 60 crores allocated for Tribal Research Institute, only Rs. 1.6 crores has so far 
been utilized in 2021-22.  Utilization for the Special Central Assistance to Tribal Sub-
Scheme is only Rs. 164 crores, which is one-fourth the price of an aircraft. The 
literacy rate of Advasis is only 58.95 per cent, which is lower than the general 
population.  In every indicator, Advasis are on the back-foot when compared to the 
general population. The life expectancy is another indicator.  Life expectancy of 
Adivasis is 60 years, which is lower than the life expectancy of general population.  I 
can explain various issues one-by-one.  Sir, Adivasis have higher IMR as compared 
to the general category people.  Sir, IMR for Adivasis is 44.4, which is 40 per cent 
more than the general category people and 10 per cent more than the national 
average as per one Report.  Scheduled Tribes make up 8-9 per cent of the 
population. But, Sir, they account for about 40 per cent of all under-5 deaths and 23 
per cent of deaths in 1-4 age group in rural areas.  Comprising about 8 per cent of 
India’s population, they account for 25 per cent of population living in the poorest 
wealth design.  Digital divide is very high in Adivasi community.  According to the 75th 
NSSO data, 77.3 per cent of Adivasi population has no access to internet and 90 per 
cent of Adivasi students could not access online classes during lockdown.  Sir, 
Adivasi areas lack good libraries and reading rooms. We are seeing these.  They have 
lack of access as far as public spaces is concerned.  In many dry regions, drinking 
water itself gets scarce.  Most of Adivasis are working in informal sector. The ratio of 
formal sector employment is very low.  Sir, there is an urgent need to address these 
issues. The allocation for development of ST is very low and even the allocated 
amount is not utilized.  Last year Budget allocation was Rs. 7,484 crores.  But, out of 
this allocation, only Rs. 6,126 crores was spent.  In other words, the Government did 
not spend 19 per cent of money it allocated.  This is an unfortunate situation.  Sir, 
Advasis constitute 8.6 per cent of total population. Thus, at least, 8.6 per cent of total 
Budget expenditure must be allocated to STs.  But, the Government has allocated 
just 2.26 per cent of the total expenditure for Adivasis.  It has been pointed out by 
various hon. Members.  Sir, there are a lot of issues here.  I am not going to touch all 
those. I am only touching the allocation of funds for Adivasis. The curtailment of social 
security expenditure in this Budget is against the interest of Adivasis. The food 
subsidy has been reduced by Rs. 80,000 crores and funds for the employment 
guarantee schemes was reduced by 25 per cent. This will affect Advasis the most.  
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Sir, inflation and joblessness is rising and the Budget has no comprehensive 
measures to counter it and the worst sufferers will be the Adivasis.   
 So, we should discuss all these things and the Government should address all 
these issues. 
 Sir, Komaram Bheem, a great leader of Tribals and great fighter of exploitation, 
gave the slogan ‘Jal, Jungle, Zameen.’   
 
5.00 P.M.   
 
So, I request the Government to address this issue, otherwise the struggle of adivasis 
will continue.    
 
DR. M. THAMBIDURAI (Tamil Nadu):   Thank you, Vice-Chairman,  Sir, for having 
given me this opportunity to participate in this discussion on behalf of the AIADMK.  I 
would like to say certain things about the grants allocated to the Ministry of Tribal 
Affairs for the year 2022-23.   
 The Ministry administers various Centrally-sponsored schemes, besides 
special Central assistance to tribal schemes, and grants-in-aid, under Article 275(1) 
of the Constitution, to contribute in the overall development of the tribal people of our 
country.    
 Sir, I have got so many lists, when I am reading this.  But, at the same time, as 
other hon. Members asked, whatever allocations the Government is making is not 
being properly utilized and spent.   That is my observation.  For example, paragraph 
2.6 gives the reasons due to which the Budget estimates were reduced in 2020-21 
and 2021-22 at the revised stage; and, these revised estimates could not be spent 
during the period.  The Ministry has submitted this reply.  When the money had been 
allocated, why was it not spent?  Please explain this to us.   
 Now, there is another aspect.  I am very happy about it.  Madam Nirmala 
Sitharaman has presented the present Budget.  She has given an outlay of Rs. 8,451 
crores for the Ministry of Tribal Affairs for the year 2022-23.  This is actually an 
increase of 12.2 per cent.  We appreciate the Government for this kind of measure.   

 
[THE VICE CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY) in the Chair.] 

  
Sir, many other schemes have been announced by the Government.  Hon. Prime 
Minister, Shri Narendra Modi, is very keen to see the development of tribal people.   
Let me give you an example.  Yesterday, we discussed the development in the North-
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Eastern Region.  In that area, most of the people are tribal people.  We discussed the 
measures taken by the Modi Government to develop the area.  Therefore, the 
Government has good intentions to see to it that the tribal people are benefitted.   
 In Tamil Nadu, we have two reserved Assembly constituencies for tribals.  But, 
their population is high.  It is not that the State of Tamil Nadu does not have tribal 
people.  There are a lot of tribal people.   Our the then Chief Minister, Edappadi 
Palaniswami, and the then Deputy Chief Minister, Paneerselvam, had written so many 
letters to the Central Government to include certain communities in the tribal 
category.  For example, if you take the Badagas community in Ooty, these are only 
tribal people. But, they are still considered OBC.  Also, there is one Valmiki 
community.  In  Karnataka, the Valmiki community falls under the Scheduled Tribe 
category.  But, in Tamil Nadu, they are OBC.  Therefore, we had represented that the 
Valmiki community must be included in the ST category.  But, no action has yet been 
taken in this regard.  It is my duty to highlight the problems that we are facing in Tamil 
Nadu.  I request the hon. Minister to kindly consider these things.   Secondly, tribal 
people live in forests; hunting is their livelihood.  If you take this aspect into account, 
even the fishermen community should be included in that category. In Tamil Nadu, 
the previous Government of, Edappadi K. Palaniswami, had written a letter to include 
the fishermen community also in the Scheduled Tribe category.  (Time bell rings)   
Sir, I have just started.  This is a very important issue.   Last time, the  fishermen 
community came with a delegation to meet the Minister.  I was also there at that time.  
But this is high time.  The  Tamil Nadu fishermen community is suffering a lot.  They 
spend their life in sea for months together, leaving their families back at home.   Since  
they are not fully educated, they are suffering a lot. So, they must be included in the 
category of Scheduled Tribe.  It needs to be ensured that  many welfare schemes are 
given to the fishermen community.   That is my demand, Sir. Thank you very much. 
 
Ǜी िवशÇभर Ģसाद िनषाद (उǄर Ģदेश): उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ अपनी समाजवादी पाटीर् के 
राÍटर्ीय अध्यक्ष माननीय अिखलेश यादव जी, हमारे सदन के नेता Ģो. राम गोपाल यादव जी को 
बधाई देता हँू िक उन्हȗने मुझे जनजातीय कायर् मंतर्ालय की 2022-23 की अनुदान मागँȗ पर हो रही 
चचार् मȂ बोलने का मौका िदया।  
 मान्यवर, आज़ादी के 75 साल बीत गए, लेिकन आज भी जो आिदवासी हȅ, जनजाित के 
लोग हȅ, उनके पास मूलभतू सुिवधाए ंनहीं हȅ, जबिक सरकारȂ तमाम बजट भेजती हȅ और केन्दर् 
सरकार ने उनके िलए बजट िफक्स िकया हुआ है। जल और जंगल पर आिदकाल से आिदवासी 
जनजाितयȗ का आिधपत्य रहा है और जब से सिृÍट की रचना हुई है, भारत के मूल िनवासी दर्िवड़ 
और आिदवासी जनजाितया ँथीं, लेिकन देश आज़ाद होने के बाद या उससे पहले जब अंगेर्ज़ थे, 
तब भी उनका िवकास नहीं हुआ। वन सपंदा मȂ उनका जो अिधकार था, वह सारा छीना जा रहा है। 
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आज हम देख रहे हȅ िक एसटी आबादी वाले लगभग 1,17,000 गावँ हȅ, लेिकन आज वहा ँÎकूÊस 
नहीं हȅ, सड़कȂ  नहीं हȅ, तमाम जगहȗ पर िबजली नहीं है, टेलीफोन सुिवधा नहीं है। मानव के 
िवकास के िलए जो तमाम मूलभतू सुिवधाएं होनी चािहए, आज वे भी नहीं हȅ।  

मान्यवर, बाबा साहेब अÇबेडकर जी ने भारतीय सिंवधान मȂ उन्हȂ साढ़े सात परसȂट 
आरक्षण िदया था, लेिकन आज भी उनका आरक्षण पूरा नहीं है। देश मȂ उनके 1.1 परसȂट आईएएस 
अिधकारी भी नहीं हȅ, कोई कुलपित नहीं है, कोई Ģोफेसर नहीं है और जब िवदेश मȂ कोई टेर्िंनग 
होती है, वहा ँउनका एक भी अिधकारी नहीं भेजा जाता है और यह कह िदया जाता है िक सबका 
साथ, सबका िवकास हो रहा है। मान्यवर, हमारे िजतने भी आिदवासी हȅ, देश की आज़ादी मȂ 
उनका बड़ा हाथ रहा है, क्यȗिक उस समय सड़कȂ  नहीं थीं, पुल नहीं थे। हमारे िबरसा मंुडा जी 
और तमाम आिदवािसयȗ ने अपनी जान की कुबार्नी देकर देश को आज़ाद कराया था, लेिकन 
आज वही लोग मूल सुिवधाओं से वंिचत हȅ।  

हम यह भी कहना चाहते हȅ िक आज देश मȂ रोजगार की कमी है। कोई एसटी का Ëयिƪ है, 
जैसे मध्य Ģदेश मȂ कोई माझंी समुदाय का Ëयिƪ है, अगर वह िदÊली चला जाता है या िकसी और 
Îटेट मȂ चला जाता है, तो वहा ँवह सामान्य कैटेगरी मȂ आ जाता है। इसे लेकर हम लोग सकंÊप भी 
लाए थे, िबल भी लाए थे और हम लोगȗ ने इनके डेवलपमȂट की मागँ की थी । जब उनका रोजगार 
कहीं और चला जाता है, तब उन्हȂ आरक्षण से भी वंिचत कर िदया जाता है। इसके साथ ही, वन 
सपंदा मȂ भी इनका अिधकार छीना गया है।  

मान्यवर, वहा ँजो Ģाइमरी ÎकूÊस हȅ, उनमȂ दोहरी िशक्षा नीित है। उस िशक्षा से कोई 
आईएएस नहीं बन सकता है। अगर पेपर होता है, तो एक ही होता है। अगर इंिग्लश मीिडयम वाला 
बच्चा उसे qualify करेगा, तो दोहरे पेपर की ËयवÎथा होनी चािहए, इसिलए इस दोहरी िशक्षा 
नीित को समाÃत करके सामान्य िशक्षा नीित लागू की जानी चािहए।  

हम देख रहे हȅ िक देश मȂ जो तमाम घुमक्कड़ आिदवासी जाितया ँहȅ, आज उनकी कोई 
गणना नहीं है। हम चाहते हȅ िक जातीय जनगणना हो जाए, उनकी िगनती कर ली जाए। उन्हȂ 
मूलभतू सुिवधाएं दी जानी चािहए, उनकी सखं्या के आधार पर भागीदारी दी जानी चािहए। आज 
हम देख रहे हȅ िक जो 'एकलËय मॉडल आवासीय िवǏालय' हȅ, वे एसटी बहुल एिरयाज़ मȂ नहीं हȅ, 
बिÊक सामान्य एिरयाज़ मȂ हȅ। नाम तो उनके हȅ, लेिकन उनको वंिचत िकया जा रहा है।  आज हम 
देख रहे हȅ िक उनसे उनकी िशक्षा के अिधकार को छीना जा रहा है, क्यȗिक पढ़ा-िलखा Ëयिƪ 
सवाल करेगा और अनपढ़ Ëयिƪ क्या करेगा?  आज उनको केवल पाचँ िकलो चावल और एक 
िकलो नमक पर जीने के िलए छोड़ िदया गया है।  ...(समय की घंटी)...  

आज एससी, एसटी के लोगȗ का भरोसा उठ गया है िक ईवीएम मȂ मोबाइल की तरह 
सॉÄटवेयर है।  जब तक बलेैट पेपर से चुनाव नहीं हȗगे, तब तक जनता का जनादेश नहीं आएगा।  
इनके आरक्षण का कोटा नहीं है।  पूरे देश मȂ Ģाइवटेाइज़ेशन हो रहा है।  इससे नौकिरयȗ मȂ इनका 
आरक्षण खत्म हो जाएगा।  हम सभी राजनीितक दलȗ से यह मागँ करȂगे िक वे ईवीएम का 
बिहÍकार करȂ, बलेैट पेपर से उिचत चुनाव कराए।ँ  िजन लोगȗ ने ईवीएम मशीन बनाई, वे लोग 
बलेैट पेपर से चुनाव करा रहे हȅ, तो आज उनके जनादेश का सÇमान होना चािहए।  हमने यपूी मȂ 
देखा िक अिखलेश यादव जी को 304 सीटȗ पर पोÎटल बैलेट के माध्यम से बहुमत िमला और इस 
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तरह से उनको 51.5 Ģितशत वोट िमले, लेिकन वहा ँपर उनको सरकारी मशीनरी तथा ईवीएम से 
हरवा िदया गया। 

मान्यवर, मȅ यही कहँूगा िक जो आिदवासी वनवासी हȅ, उनकी मूलभतू सुिवधाओं के िलए 
बजट िदया जाना चािहए। ...(Ëयवधान)... ...(Ëयवधान)..  ...(Ëयवधान)...   हुआ है। 
...(Ëयवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय) : कृपया अब आप समाÃत कीिजए। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी िवशÇभर Ģसाद िनषाद : पचंायतȗ के अंदर ...(Ëयवधान)... * ...(Ëयवधान)... 
 
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार): वाइस चेयरमनै सर, मȅने कल से एक कोिशश शुरू की है, इसिलए 
आज मȅ अपनी बात की शुरुआत तिमल की एक लाइन से करना चाहता हँू।  उसके उच्चारण के 
िलए मȅ पहले ही माफी मागँ लेता हँू।  Pazhangudinar kurittu pesa anumadi thanndatharkku 
nandri thunaithalaivar avargale.  इसका मतलब यह है िक मȅ आज आपकी अनुमित से इस 
िवषय पर, टर्ाइबल अफेयसर् िमिनÎटर्ी पर बोलने के िलए खड़ा हुआ हँू।  मान्यवर, बीएसी की 
मीिंटग मȂ आप भी थे।  उसमȂ यह चचार् हुई थी िक जब इन िवषयȗ पर िवमशर् होगा, तो थोड़ा 
िलबरल रहा जाएगा।  हम सदन मȂ साल भर मȂ टर्ाइबल डेवलपमȂट पर आम तौर पर चचार् नहीं 
करते हȅ, तो जािहर तौर पर अगर एक-दो िमनट ऊपर-नीचे हो जाएं, तो उसके िलए मȅ पहले ही 
माफी मागँ लेता हँू। 
 वाइस चेयरमनै सर, मȅ अपने सुझाव और अपनी आपिǄया ँदजर् कराने से पूवर् आज इस 
सदन मȂ जयपाल िंसह मंुडा को याद करना चाहता हँू।  सर, पीछे सȂटर्ल हॉल है और जब 
कॉिन्Îटटुएंट असेÇबली की बहस हुई थी, तो जयपाल िंसह मंुडा साहब ने िजन िवषयȗ को उकेिरत 
िकया था, िजनको सामने रखा था, हम आज भी उनसे मीलȗ दूर हȅ।  माननीय टर्ाइबल अफेयसर् 
िमिनÎटर साहब, आप मुझसे इǄेफाक रखȂगे, भले ही हमारे दल अलग-अलग हȗ, लेिकन हमारे 
िदल उस मामले मȂ जुड़े हुए हȅ। 
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ सबसे पहले एकलËय मॉडल Îकूल पर आता हँू।  
एकलËय मॉडल Îकूल मȂ 'एकलËय' बोलते ही हमारे ध्यान मȂ अंगूठा आता है िक दर्ोणाचायर् ने 
एकलËय से उसका अंगूठा मागँ िलया था।  सर, अब के जो दर्ोणाचायर् हȅ, व ेहाथ ही काट लेते हȅ।  वे 
मिÎतÍक को हाइजैक कर लेते हȅ।  मȅ तो कहँूगा िक इस नाम पर दोबारा िवचार हो, कुछ और 
सोचा जाए, क्यȗिक एकलËय मॉडल Îकूल के माध्यम से हमने िबना ËयवÎथा के, िबना गुणवǄा के 
यह तय कर िलया है।  एकलËय तो कम से कम दूर से देखकर तीर-धनुष चलाना सीख गया था, 
लेिकन आज के एकलËय को हम ऐसी पिरÎथित मȂ पहँुचा रहे हȅ, जहा ँवह बाजार मȂ खड़ा होगा, 
लेिकन उसकी लेबर का, उसकी expertise का, उसकी skill का कोई खरीदार नहीं होगा।  तो, 
हमारे कतर्Ëय की इितǛी हो गई, बजटरी एलोकेशन हो गया!  माननीय िमिनÎटर साहब, मȅ तो 
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यह कहँू िक िबहार मȂ sanction-one zero है।  अगर मȅ आपको अलग-अलग राज्यȗ का आँकड़ा 
दँू, तो जÇमू-कÌमीर मȂ छ: सȅक्शन, ज़ीरो ऑपरेशनल है।  इस तरह से, ऐसे कई राज्य हȅ।  मȅ िसफर्  
इसिलए आपिǄ दजर् कर रहा हँू, क्यȗिक मȅ खुद एक िवÌविवǏालय से आता हँू।  सर, जैसा मȅने 
कहा, अगर आप हायर एजुकेशन मȂ देखȂ, तो पता चलेगा िक वंिचत और बहुजन समाज के लोगȗ 
का ऊपर तक पहँुचना िकतना मुिÌकल होता है।  सर, हर मोड़ पर अवरोधक लगे हुए हȅ और व े
अवरोधक िदखते नहीं हȅ।  सड़क पर तो यह िदखता है िक आपने Îपीड Ĥेकर लगा िदया।  
Similarly, there are breakers everywhere, and those breakers have ensured that the 
representation is either zero or very paltry.  सर, यह बात मȅ अपने अनुभव से कहता हँू। 
'Suitable', 'Not Found Suitable', अभी हाल मȂ हमने इस पर चचार् की है। सर, कुछ िंबदुवार 
बातȂ करते हȅ। कल नॉथर्-ईÎट रीजन की बात हो रही थी, तो मȅने जवाहरलाल नेहरू जी का िज़कर् 
िकया था िक tribal के िलए जो पचंशील का िसǉातं था, उसमȂ एक difference उन्हȗने बार-बार 
की थी। वह बड़ी लÇबी िडबेट थी, संभवत: उनकी और एक anthropologist की िडबेट थी। उन्हȗने 
कहा िक inclusion के िलए जाओ, intrusion के िलए न जाओ। अिधकाशं आिदवासी इलाकȗ मȂ, 
चाहे इनकी सरकार रही हो या आपकी सरकार हो, आपने inclusion को intrusion का रूप देने 
की को िशश की है। मȅ बार-बार कहंूगा िक जब आप कुछ इलाकȗ मȂ नक्सलवाद की समÎया देखते 
हȅ, वह law and order की problem नहीं है, that is also a problem of our social order. मȅ 
अभी भी दोहराऊंगा िक you have to fight this extremist ideology by infusion of 
development with an agenda of inclusion, not intrusion. मȅ यह आपके सामने  
रखना चाहंूगा।  
 सर, displacement को लेकर भी हम अक्सर रटी-रटाई बातȗ मȂ जाते हȅ। खासकर जो 
vulnerable tribal groups हȅ, उनकी ओर तो िबÊकुल नहीं जाते हȅ। अब मȅ एक आंकड़ा लेता हंू। 
सर, 41 Ģितशत tribal population illiterate है और 12 वषर् से लेकर 18 वषर् की उĦ तक 6.7 
परसȂट लोग ही ऐसे हȅ, िजन्हȗने 12वीं कक्षा तक पढ़ाई की है। क्या यह सामूिहक िंचता का िवषय 
नहीं होना चािहए, न िसफर्  इस मंतर्लाय के िलए, न िसफर्  इस ससंद के िलए, बिÊक हमारे 
सामािजक सरोकार के िलए? 
 सर, हम हैÊथ की बात पर आते हȅ, तो triple burden है। पहला burden है, malnutrition. 
अभी मंतर्ी महोदया यहा ंमौजूद थीं। दूसरा है - rapid urbanization without any logic. Third, 
and one that is very, very important, is because of the lifestyle change and rapid 
urbanization, the third burden is of non-communicable diseases. अभी हाल मȂ ही मध्य 
Ģदेश मȂ एक आिदवासी मिहला के साथ जो हुआ, उसके बारे मȂ हम सब जानते हȅ। यह िसफर्  मध्य 
Ģदेश मȂ ही नहीं हुआ है। ...(समय की घंटी)... सर, मȅ एक-डेढ़ िमनट और लूगंा। यह िसफर्  मध्य 
Ģदेश मȂ ही नहीं हुआ, बिÊक आए िदन हम ऐसी खबरȗ को देखते हȅ, तात्कािलक िंचता Ëयƪ करते 
हȅ और िफर अपनी िज़न्दगी मȂ आगे िनकल जाते हȅ। मȅ आपके through कहना चाहंूगा िक माननीय 
मंतर्ी महोदय, Pre-Matric Scholarship Scheme का आप Îवयं Åयौरा ले लीिजए। आपको िंचता 
होगी, इतनी िंचता होगी िक आप सोचȂगे िक िफर से झारखंड की राजनीित मȂ सिकर्य हुआ जाए! मȅ 
यह बात इसिलए कह रहा हंू, क्यȗिक वह allocation stagnant है, आप Revised Estimate देख 
लीिजए। Post-Matric Scholarship Scheme की वही हालत है।  
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सर, मȅने अभी हाल मȂ माननीय िशक्षा मंतर्ी जी को िलखा और माननीय Ģधान मंतर्ी जी को 
भी िलखा। एक Îकॉलरिशप है - National Overseas Scholarship. इसमȂ एक ऐसी तÅदीली की 
गई है िक आप सुनकर हैरान हो जाएंगे! खासकर यह Îकॉलरिशप वंिचत समुदाय के लोगȗ के 
िलए थी। अब कोई भी Indian student Indian Heritage, History, Culture, Societal 
Concerns पर िवदेश मȂ िरसचर् नहीं कर पाएगा। आज बाबा साहेब अÇबेडकर होते तो क्या कहते! 
कोलिÇबया की उनकी Îटडी का क्या होता! And a large number of people who have used 
the mechanism of higher education in the West, व े treasure हȅ, उनकी manuscripts हȅ। 
आप ऐसे कैसे िवÌव गुरु बनȂगे? 
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय): ठीक है। 
 
Ģो. मनोज कुमार झा: सर, िवÌव गुरु वाली बात भी आ गई है।  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY):  You have already 
exhausted the time. 
 
Ģो. मनोज कुमार झा: सर, मȅ आिखरी बात कहकर समाÃत करंूगा। Reports of the 
Commission since 2018, यह भी िंचता का िवषय होना चािहए। वह आज तक सावर्जिनक नहीं 
हुई, सदन मȂ आयी ही नहीं है। वषर् 2018 से आज तक नहीं आयी है। क्या यह पारदिर्शता है, क्या 
यह सबका साथ, सबका िवकास और सबका िवÌवास है? Empty rhetoric doesn't help. आज 
का िदन इसिलए भी महत्वपूणर् है िक आज मान्यवर काशंीराम से सबंिंधत यह िदन है। मȅने जयपाल 
िंसह मंुडा से शुरुआत की है। मान्यवर काशंीराम जी को माला पहनाने और िसर झुकाने से आगे 
बढ़कर आप उनके िवचारȗ को आत्मसात कीिजए। जोहार-जोहार, जय-िहन्द! 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY):  Shri Binoy Viswam; not 
present.  Shri Ram Nath Thakur. 
 
Ǜी राम नाथ ठाकुर (िबहार): उपसभाध्यक्ष महोदय, आज इस सदन मȂ जो िवधेयक आया है, मȅ 
उसके पक्ष मȂ बोलने के िलए खड़ा हुआ हंू।  मȅ दो-तीन सुझाव देकर अपनी बात खत्म करंूगा।  
सर, 75 वषर् हो गए हȅ।  हमारे पूवर्जȗ ने इन समाजȗ के िलए जो उÇमीदȂ और िवचार रखे थे, उस 
समाज का उत्थान, उसकी उन्नित, उसकी Ģगित िकतनी हुई है, इस पर हमȂ सोचना चािहए।   
 दूसरी बात यह है िक 136 करोड़ की जनता मȂ 11 परसȂट इन जाितयȗ का समावेश है।  
हमने इन 11 परसȂट जाितयȗ के िलए क्या िकया? उनमȂ से िकतने डॉक्टसर् बनाए, िकतने 
इंजीिनयसर् बनाए, िकतने Ģोफेसर बनाए, िकतने िशक्षक बनाए, िकतने आई.ए.एस और 
आई.पी.एस. बनाए, इस पर हमȂ सोचना चािहए।  इन जाितयȗ के िलए जो उसका जल-जंगल-
ज़मीन है, उनके साथ, उनके बीच मȂ, उनके गावं मȂ, उनके टोलȗ मȂ नक्सलवादी क्यȗ पनप रहे हȅ, 
वे वहा ंक्यȗ जा रहे हȅ, उनको बािधत क्यȗ कर रहे हȅ, उनको आगे क्यȗ नहीं बढ़ने दे रहे हȅ, इस पर 
हमȂ सोचना और िवचार करना चािहए और इसका उपाय भी खोजना चािहए।  तीसरा, अभी 
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आिदवािसयȗ के नाम पर, जनजाितयȗ के नाम पर जो योजनाए ंहȅ - जैसे पेटर्ोल पÇप आिदवासी के 
नाम पर है, लेिकन उसका मािलकाना हक िकसका है, उसका नाम तो है, लेिकन उसका हक 
िकसको है,  इस पर हमȂ सोचना और िवचार करना चािहए और इस सरकार को यह करना चािहए 
िक यिद आिदवासी का नाम है, जनजाित का नाम है, लेिकन मािलकाना हक दूसरे का है, तो इस 
पर आिधकािरक तौर पर आिदवासी को, जनजाित को अिधकार िदलाना चािहए,  यह मेरा 
सजेशन है।   
 चौथी बात यह है िक िशक्षा मȂ उनको क्या अिधकार िदए गए हȅ, वे 75 वषș मȂ िकतने परसȂट 
िशक्षा के मामले मȂ आगे बढ़े हȅ, इस पर हमȂ िवचार करना चािहए।  सर, 12 राज्यȗ मȂ इन जाितयȗ 
की सखं्या का बाहुÊय है।  इन 12 राज्यȗ मȂ िजतनी सखं्या है, क्या सरकार उसके आधार पर 
उनको आगे बढ़ाने के िलए कोई Ģयास करेगी?  

उपसभाध्यक्ष महोदय, मेरा पाचंवा ंऔर अिंतम Ãवाइंट यह है िक आइए, हम सब िमलकर 
यह देखȂ िक 75 वषș मȂ हमने उन लोगȗ के िलए जो काम नहीं िकया, जो योजनाएं दीं, जो पैसे 
िदए, लेिकन उनका सही उपयोग नहीं कर पाए, तो क्या हम इस िवǄीय वषर् मȂ उनकी उन्नित के 
िलए, Ģगित के िलए और उनको आगे बढ़ाने के िलए कोिशश कर पाएंगे? महोदय, अब मȅ अंितम 
बात कहना चाहता हंू। 

 
'चमन के सींचने मȂ कुछ पिǄया ंझड़ गई हȗगी, 
यही इÊज़ाम लग रहा है हम पर बेवफाई का, 
चमन को रȚद डाला िजन्हȗने अपने पैरȗ से, 

वही दावा कर रहे हȅ इस चमन की रहनुमाई का।' 
 

उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ इन्हीं चंद शÅदȗ के साथ अपनी बात समाÃत करता हंू।  जय िंहद, 
जय भारत!         
 
डा. सुमेर िंसह सोलंकी (मध्य Ģदेश):  धन्यवाद माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय।  नमर्दे हर!  मुझे 
जनजातीय कायर् मंतर्ालय के कायर्करण की चचार् पर सहभािगता का अवसर Ģदान िकया गया है।  
मȅ मध्य Ģदेश के जनजातीय बाहुÊय के्षतर् से आता हंू और आज मुझे िकसी िवषय पर पहली बार 
बोलने का अवसर िमला है।  डेढ़ साल से इंतजार करते-करते ये िदन आ गए, पर िवपक्ष ने कभी 
सदन को ठीक से नहीं चलने िदया।   मुझे आज मौका िदया गया है, मȅ आपका िफर से आभार 
Ģकट करता हंू।  माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, यह मेरी maiden speech भी है।  जनजातीय 
समाज अब िनरंतर Ģगित के पथ पर आगे बढ़ रहा है और देश मȂ सÇमान के साथ जीवन जीने का 
अिधकार भी जनजातीय समाज को लगातार िमल रहा है।  आजादी के बाद पहली बार िशक्षा, 
िचिकत्सा, रोज़गार और Ģत्येक के्षतर् मȂ भारतीय जनता पाटीर् की सरकार ध्यान दे रही है और मȅ 
इसके िलए माननीय यशÎवी Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी को धन्यवाद देना चाहंूगा और उनका 
आभार Ëयƪ करना चाहंूगा।   
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, Ģत्येक के्षतर् मȂ ध्यान देने के साथ-साथ गरीबȗ, दिलतȗ, 
आिदवािसयȗ की िंचता करने वाले हमारे यशÎवी Ģधान मंतर्ी माननीय नरेन्दर् मोदी जी लगातार 
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जनजाितयȗ के िवकास को तेज रÄतार से आगे बढ़ा रहे हȅ।  कागेंर्स ने िकसी भी जनजातीय 
महापुरुष को इस Ģकार का सÇमान नहीं िदया, िजस Ģकार का भारतीय जनता पाटीर् की नरेन्दर् 
मोदी सरकार ने िदया है।  इसी कड़ी मȂ िपछले वषर् 15 नवÇबर, 2021 को भगवान िबरसा मंुडा की 
जयंती पर राÍटर्ीय जनजातीय गौरव िदवस घोिषत करने का जो कायर् िकया है, मȅ उसके िलए 
भारतीय जनता पाटीर् की सरकार के माननीय नरेन्दर् मोदी जी का और पूरी सरकार के सÇमाननीय 
सदÎयȗ का देश के 12 करोड़ जनजातीय भाइयȗ और बहनȗ की तरफ से हािर्दक आभार Ëयƪ 
करता हंू और धन्यवाद देता हंू।    आजादी से अब तक जनजातीय महापुरुषȗ को कभी भी इितहास 
के पन्नȗ पर ठीक से जगह नहीं िमल पाई थी, लेिकन इस देश के सवर्-सुसिज्जत हाईटेक रेलवे 
Îटेशन का नाम भोपाल मȂ रानी कमलापित के नाम से रखा गया और अन्य Îथानȗ के नाम भी 
लगातार जनजातीय महापुरुषȗ के नाम पर रखे जा रहे हȅ।  यह जनजातीय समाज के िलए गौरव 
और सÇमान का िवषय है और मȅ देश के Ģधान मंतर्ी जी को इसके िलए धन्यवाद देना चाहंूगा। 
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, आज मुझे गवर् हो रहा है िक मȅ भारतीय जनता पाटीर् का 
राज्य सभा सासंद हंू।  बकरी चराते-चराते, Îकूल मȂ िशक्षक होने के बाद यहा ंआकर मेरे 12 करोड़ 
जनजातीय भाइयȗ और बहनȗ के िलए बोलने का अवसर मुझे भारतीय जनता पाटीर् ने Ģदान िकया 
है।   मȅ इसके िलए पाटीर् का आभार Ëयƪ करंूगा। माननीय Ģधान मंतर्ी जी के साथ हमारी पाटीर् के 
राÍटर्ीय अध्यक्ष जे.पी. नƿा जी का, हमारे Ģदेश के यशÎवी मुख्य मंतर्ी माननीय िशवराज िंसह 
चौहान जी का और हमारे Ģदेश अध्यक्ष वी.डी. शमार् जी का भी आभार Ëयƪ करंूगा।    

माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय,  वषर् 2022-23 के िलए जनजातीय कायर् मंतर्ालय के िलए 
8,451 करोड़ रुपये की बजट पिरËयय मȂ 12.32 Ģितशत की उÊलेखनीय वृिǉ की गई है।  हमारे 
िवपक्षी साथी बोल रहे थे िक यह बहुत कम वृिǉ है।  मȅ उनसे पूछना चाहता हंू िक इस वृिǉ के 
पहले अगर अपने 60 सालȗ तक काम िकया होता, तो हमारे िलए कोई काम बचता ही नहीं और 
इस वृिǉ की जरूरत ही नहीं पड़ती।  आप लोगȗ ने 60 सालȗ तक हमको तरसा कर रखा।  इन्हȗने 
जनजातीय समाज को वोट बȅक समझ कर रखा और मȅ उसी िवषय को यहा ंपर रखना चाहता हंू।  
कैिबनेट ने 15वȂ िवǄ आयोग चकर् मȂ जनजातीय िवकास के िलए 58,399 करोड़ रुपये के िवǄीय 
पिरËयय को मंजूरी दी है।  िवǄीय वषर् 2022-23 मȂ एसटीसी घटक मȂ 87,500 करोड़ रुपये की 
वृिǉ की है।  जनजातीय कायर् मंतर्ी Ǜी अजुर्न मंुडा जी ने भारत के आिर्थक िवकास को गित देने के 
िलए खाका पेश करने का Ģयास िकया है।  मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी का और माननीय िवǄ मंतर्ी 
जी का हािर्दक आभार Ëयƪ करता हंू और उनको बधाई भी देता हंू।   

माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, हम लोग आज़ादी का अमृत महोत्सव मना रहे हȅ।  अमृत 
काल अब जनजातीय समाज के िलए Îवणर् काल सािबत होगा। सामुदाियक चेतना के साथ, 
सामूिहक िवकास और सामूिहक सÇमान का आगाज़ देश मȂ हो चुका है और अब जनजातीय समाज 
पूरे Îवािभमान के साथ और आत्म-सÇमान के साथ जीने की िदशा मȂ कदम बढ़ा रहा है।  
 उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ यह भी कहना चाहता हंू िक कागेंर्स ने िपछले 60 सालȗ मȂ कभी भी 
जनजातीय समाज के महापुरुषȗ का Îमारक बनाने के िलए एक ईंट भी खरीदकर नहीं रखी, 
लेिकन भारतीय जनता पाटीर् की सरकार ने पूरे देश के अंदर महापुरुषȗ के Îमारकȗ को बनाने के 
िलए बजट मȂ Ģावधान िकया है, इसिलए यह हमारे समाज को गौरवािन्वत करने वाला िवषय है। मȅ 
इस अवसर पर यह भी कहना चाहता हंू िक जनजातीय महापुरुषȗ के नाम पर रेलवे Îटेशन और 
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एयरपोटर् का नाम भी रखा गया है। जनजातीय महापुरुषȗ के इितहास को िलखने की िदशा मȂ भी 
काम िकया जा रहा है और उसके सरंक्षण का काम भारतीय जनता पाटीर् की केन्दर् सरकार कर 
रही है। अब जनजातीय समाज के भाई और बहनȗ को इितहास मȂ उिचत Îथान िमलने की पूरी 
सभंावना है और इसके िलए पूरा जनजातीय समाज आशािन्वत है। आपने िपछले चुनावȗ के 
पिरणामȗ मȂ यह देख भी िलया है िक चार राज्यȗ मȂ भारतीय जनता पाटीर् बड़े बहुमत के साथ 
जीतकर आई है, क्यȗिक जनजातीय समाज भारतीय जनता पाटीर् के साथ खड़ा है और आगे भी 
खड़ा रहेगा। 
 माननीय उपसभाध्यक्ष जी, जनजातीय समाज की सÎंकृित, परÇपरा, रीित-िरवाज के 
सरंक्षण के िलए भी भारतीय जनता पाटीर् की सरकार सकंÊपबǉ है, किटबǉ है। पहले हमारे के्षतर् 
के अंदर जनजातीय समाज की सÎंकृित और परÇपरा को िमटाने का काम िकया जाता था, लेिकन 
60 साल की कागेंर्स सरकार ने कभी भी हमारी सÎंकृित और परÇपरा को बचाने का काम नहीं 
िकया। यह भारतीय जनता पाटीर् की केन्दर् की सरकार है, जो माननीय नरेन्दर् मोदी जी के नेतृत्व मȂ 
लगातार जनजातीय लोगȗ की सÎंकृित और परÇपरा को सरंिक्षत करने का काम भी कर रही है।  

 हमारे जनजातीय समाज के िलए अलग जनजातीय आयोग का गठन िकया गया। 
जनजातीय कायर् मंतर्ालय को अलग से बनाया गया और आज जनजातीय कायर् मंतर्ालय पूरे देश 
के 12 करोड़ दिलत, शोिषत और पीिड़त जनजातीय भाई और बहनȗ के िलए काम कर रहा है। 
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, हमारा जंगलȗ से गहरा िरÌता है। जल, जंगल और ज़मीन 
की बात िवपक्ष हमेशा से करता रहा है। वामपथंी पािर्टयȗ के सािथयȗ ने भी हमेशा जल, जंगल और 
ज़मीन की बात कही है, परन्तु उनका जल, जंगल और ज़मीन से कोई िरÌता नहीं रहा है,  क्यȗिक 
इन्हȗने िपछले 60 सालȗ मȂ जल, जंगल और ज़मीन मȂ जाकर कभी झाकंा तक नहीं है। आज जल, 
जंगल और ज़मीन मȂ रहने वाला एक िकसान का बेटा यहा ंसदन मȂ आकर इस िवषय को रख रहा 
है और मȅ वाÎतिवक िवषय पर ही अपने िवचार रखने का Ģयास करंूगा। मȅ कागेंर्स और वामपथंी 
पािर्टयȗ के सािथयȗ से कहना चाहता हंू िक जल, जंगल और ज़मीन के मुǈȗ पर आपने हमेशा 
राजनीित की है, आपने हमेशा उनको राजनीितक मुǈे बनाकर अपनी राजनैितक रोिटया ंसȂकने 
का Ģयास िकया है। आपने जनजातीय भाई और बहनȗ को जल, जंगल और ज़मीन के िलए आपस 
मȂ लड़वाने का काम भी िकया है। आपने जनता के बीच मȂ, जनजातीय भाई और बहनȗ के बीच मȂ 
अिवÌवास पैदा करने का काम भी िकया है, उनके बीच सघंषर् खड़ा करने का भी Ģयास िकया है। मȅ 
अपने सभी िवपक्षी सािथयȗ से कहना चाहता हंू िक अब जनजातीय समाज जाग चुका है और अब 
वह इस Ģकार की गितिविधया ं नहीं होने देगा, क्यȗिक भारतीय जनता पाटीर् उनकी सरंक्षक 
बनकर खड़ी है। 
 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ यह भी आगर्ह करना चाहता हंू िक माननीय नरेन्दर् मोदी 
जी की सरकार ने जल, जंगल और ज़मीन के कामȗ को धरातल पर उतारने का काम िकया है। 
अभी हमारे एक िवपक्षी साथी जनजातीय लोगȗ को पƺा देने की बात कह रहे थे, वनािधकारȗ की 
बात कह रहे थे।  मȅ पूरे दावे के साथ बताना चाहता हंू िक जब मȅ छोटा था, बकरी चराता था, तब 
मेरे िपताजी को वनािधकार का पƺा िदया गया था, उस समय भारतीय जनता पाटीर् की सरकार 
थी, Ǜी अटल िबहारी वाजपेयी जी की सरकार थी और आज हज़ारȗ लोगȗ को वनािधकार के पƺे 
िदये गये हȅ।  मȅ इसके िलए Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर् मोदी जी का और केन्दर् की सरकार का आभार 
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Ëयƪ करना चाहता हंू । अगर हम जंगल की बात करȂ, तो वन धन केन्दर्ȗ को Îथािपत करने की 
िदशा मȂ भी सतत Ģयास िकया जा रहा है। जब वन धन केन्दर् Îथािपत हो जायȂगे, तब मुझे लगता है 
िक जनजातीय समाज को वन-धन केन्दर्ȗ के माध्यम से वन मȂ जो उत्पादन हो रहा है, उसका 
उिचत मूÊय िमलना शुरू हो जायेगा, इसिलए जंगल का जनजातीय समाज आत्मिनभर्र बनने की 
िदशा मȂ आगे बढ़ रहा है। केन्दर् की सरकार ने 'वन बधुं कÊयाण योजना' शुरू की है। मȅ िजस िजले 
मȂ रहता हंू, उसमȂ तो यह योजना है ही, िजसके कारण हमारे के्षतर् का िवकास हुआ है, लेिकन पूरे 
देश के जनजातीय के्षतर्ȗ मȂ 'वन बधुं कÊयाण योजना' ĢारÇभ की गई है। हमारे िजले को आकाकं्षी 
िजला भी घोिषत िकया गया है। देश मȂ ऐसे सैकड़ȗ िजले हȅ, िजन्हȂ आकाकं्षी िजले घोिषत करके 
उनके िवकास की िदशा मȂ काम िकया जा रहा है।  
 उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ वनािधकार पƺȗ की बात करता हंू। साठ साल पहले, जब कभी 
िवपक्ष की सरकार थी, तब हमारे जनजातीय भाई और बहनȗ को जंगल के अंदर से खदेड़ िदया 
जाता था। वे पदंर्ह-पदंर्ह, सोलह-सोलह, बीस-बीस सालȗ तक खेती करते थे, लेिकन वनािधकार 
का पƺा तो दूर की बात है, उनको वहा ँठीक से खड़े भी नहीं रहने िदया जाता था। उस समय ये 
हालात थे, लेिकन आज ये हालात ठीक हो गए हȅ। मȅ कहता हंू िक पूरा जनजातीय समाज, पूरे 
आत्मसÇमान के साथ अब पƺे ĢाÃत करके उसमȂ Ģधान मंतर्ी आवास भी बना रहा है, कुएं खोदकर 
पानी देने का काम भी िकया जा रहा है, उनको िबजली भी उपलÅध कराई जा रही है और वन-धन 
कȂ दर्ȗ के माध्यम से महंगे दामȗ पर वनोपज बेचने के िलए भी उनको Ģेिरत िकया जा रहा है। यह 
जनजातीय कायर् मंतर्ालय का एक अǌुत काम है, जो इस देश मȂ अब भारतीय जनता पाटीर् की 
सरकार कर रही है।  
 महोदय, Ģिसǉ लेखक और िंचतक रामदयाल मंुडा ने कहा था िक कागेंर्स की सरकारȂ 
टर्ाइबÊस सब-Ãलान के नाम पर बड़ी-बड़ी रािशया ँतो आवंिटत करती थीं, लेिकन जनजातीय 
गरीब समाज जहा ँथा, वहीं का वहीं रह गया। यह तो ऐसा Ģतीत होता है िक जैसे िसफर्  और िसफर्  
हमȂ एक चॉकलेट बाधँकर दे दी थी, जो लटका दी गई थी, लेिकन बच्चे के हाथ मȂ चॉकलेट नहीं 
दी थी। िवपक्षी पािर्टयȗ ने वही हाल हमारे जनजातीय समाज के साथ साठ सालȗ तक िकया है। 
You are pointing out at the money-leakage system. माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने इस लीकेज 
को समाÃत कर िदया है। हमारी सरकार अब जनजातीय भाइयȗ और बहनȗ को, गरीबȗ और 
दिलतȗ को उनका सपूंणर् अिधकार और पूणर् रािश दे रही है और इस िदशा मȂ लगातार Ģयास िकए 
जा रहे हȅ।  
 महोदय, हमारे िवपक्षी साथी बोल रहे थे िक यह नहीं िकया, वह नहीं िकया। वे इस तरह से 
िगनवा रहे थे िक सड़क नहीं बनी, िबजली नहीं िमली, इतने गावँȗ मȂ Ģधान मंतर्ी आवास नहीं बने, 
इतने गावँȗ के अंदर पानी की ËयवÎथा नहीं है आिद-आिद। मȅ उनसे यह पूछना चाहता हंू िक अगर 
आप साठ सालȗ तक यह काम करते, तो आज आपको इनको िगनाने की जरूरत नहीं पड़ती, 
लेिकन भारतीय जनता पाटीर् लगातार काम कर रही है और हम आपको उनके इतने काम िगना 
दȂगे िक आप उन्हȂ िगनते-िगनते थक जाएंगे। आपने साठ सालȗ तक काम नहीं िकया, लेिकन सात 
सालȗ के कायर्काल की तुलना करने बठै गए हȅ! मȅ आपसे यह आगर्ह करता हंू िक आपने 
जनजातीय समाज को वोट बȅक समझने की भलू की है और आप उसके पिरणाम भी भगुत रहे हȅ।  
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 महोदय, हमारी सरकार ने पǍ भषूण जैसे ǛेÍठ सÇमान भी जनजातीय समाज के भाइयȗ 
और बहनȗ को देने का काम शुरू िकया है। मȅ उसके िलए भी सरकार को बहुत धन्यवाद देना 
चाहता हंू। माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ बचपन मȂ झȗपड़ी मȂ जाकर फोटो िंखचवाने की फोटो 
देखा करता था। कागेंस के बड़े-बड़े नेता थे, वे झȗपड़ी मȂ जाते थे, खाना खाते थे और फोटो 
िंखचवाया करते थे, पर उन्हȗने कभी भी उस झȗपड़ी को महल बनाने का Ģयास नहीं िकया। देश 
के Ģधान मंतर्ी ने आज करोड़ȗ जनजातीय भाइयȗ और बहनȗ को Ģधान मंतर्ी आवास बनाकर िदया 
है। मȅ आपको एक घटना बताता हंू। मȅ आपको मेरे बचपन की एक घटना बता रहा हंू िक एक बार 
जब बािरश हो रही थी, तो हमारा घर टपक रहा था, छत चू रही थी, आँसू आ रहे थे। मेरे िपताजी 
ने कहा िक, 'बेटा, रात भर इधर-उधर खिटया सरका लो, बािरश कम हो जाएगी, थोड़ा-सा बच 
जाएंगे, तो मȅ सुबह कवेल ूठीक कर दंूगा।'  वे खिटया सरकाते रहे, पर बािरश तो पूरे घर मȂ चू रही 
थी, इसिलए पूरा घर गीला हो गया। हम परेशान होते रहे, िपताजी िचमनी जलाकर देखते रहे, 
लेिकेन वह िफर भी ठीक नहीं हुआ। यह बात जब देश के यशÎवी Ģधान मंतर्ी माननीय नरेन्दर् मोदी 
जी तक पहंुची, तो उन्हȗने आज देश मȂ करोड़ȗ जनजातीय भाइयȗ और बहनȗ को Ģधान मंतर्ी 
आवास बनाकर िदया है और अब हमȂ रात मȂ खिटया सरकाने की जरूरत नहीं पड़ती। हमारे जो 
भाई-बहन हȅ, वे कहते हȅ िक हमारे िपताजी या हमारे भाई ने तो इतना बड़ा मकान बनाकर नहीं 
िदया, लेिकन देश के Ģधान मंतर्ी जी ने वह मकान बनाकर िदया है, िजसमȂ हमारी आने वाली दो-
तीन पीिढ़या ँिबना खिटया सरकाए, िबना पानी टपके, िबना भीगे, िबना गीले हुए या िबना परेशानी 
के रह सकती हȅ। महोदय, उन्हȗने उसमȂ 'उज्ज्वला योजना' का चूÊहा भी िदया, शौचालय भी 
बनाकर िदया, िबजली का कनेक्शन भी लगाकर िदया, खेतȗ मȂ पानी की ËयवÎथा भी करके दी 
और साथ मȂ अन्य ËयवÎथाएं करने का भी लगातार काम िकया जा रहा है। इसके साथ ही 'िकसान 
सÇमान िनिध' देने का काम भी िकया जा रहा है। मȅ उनसे कहना चाहता हंू, जो झȗपड़ी के सामने 
फोटो िंखचाते थे,  िक अब उन झȗपिड़यȗ को ही हटाने की िदशा मȂ हमारे देश के Ģधान मंतर्ी जी 
काम कर रहे हȅ, इसिलए आपको झȗपड़ी के सामने फोटो िंखचवाने की जगह नहीं िमल पाएगी।  

महोदय, Ģधान मंतर्ी आवास के बाद 'जल जीवन िमशन' और एकलËय Îकूलȗ की सौगात 
भी दी गई है। जब मȅ पढ़ता था, तो कवले ूवाले Îकूल मȂ पढ़ता था, लेिकन आज मेरे िजले के अंदर, 
मध्य Ģदेश के अंदर और देश के अंदर सैकड़ȗ एकलËय आदशर् आवासीय िवǏालय Îथािपत करने 
की िदशा मȂ काम िकया जा रहा है। एकलËय आदशर् आवासीय िवǏालय पर हमारे यहा ँके माननीय 
सासंद बोल रहे थे। उन्हȗने एकलËय जी के अंगूठे की बात कही थी, उसके बाद हाथ काटने की 
बात कही थी, लेिकन मȅ उनसे कहना चाहता हंू िक हमारे िलए एकलËय पूजनीय हȅ, अत: हाथ 
काटने जैसा उपहास करके आपने एकलËय के बारे मȂ ठीक नहीं बोला है। मȅ उनसे कहना चाहता हंू 
िक सदन से व ेमाफी मागंȂ। ‘Ģधान मंतर्ी िकसान सÇमान िनिध’ और ‘आयुÍमान योजना’ मȂ पाचं 
लाख रुपये की बात कही गई है। मȅ बताता हंू िक हमारे देश के गरीबȗ को 100 रुपये इलाज करने 
के िलए नहीं िमलते थे, लेिकन देश के Ģधान मंतर्ी, माननीय Ǜी नरेन्दर् मोदी जी ने एक शानदार 
‘आयुÍमान भारत योजना’ बनाई। हमारे जनजातीय भाई-बन्धु जब इलाज कराने के िलए जाते हȅ 
तो वे कहते हȅ िक हमारे देश का Ģधान मंतर्ी सचमुच मȂ हमारे िलए भगवान है, क्यȗिक आयुÍमान 
काडर् िसफर्  एक काडर् नहीं है, बिÊक यह उन गरीबȗ के िलए पाचं लाख रुपये के नोट या चेक के 
समान है। इसके िलए भी मȅ देश के Ģधान मंतर्ी जी को धन्यवाद देना चाहता हंू।  
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उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय) : कृपया समाÃत कीिजए।  
 
डा. सुमेर िंसह सोलंकी : माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, मȅ पहली बार ही बोल रहा हंू, मुझे थोड़ा 
और टाइम दीिजए।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय) : आपको टाइम िमल गया है। आपको मेडन Îपीच का टाइम 
िमल चुका है।  
 
डा. सुमेर िंसह सोलंकी : पहले िवदेशȗ मȂ जनजातीय छातर् नहीं जा सकते थे, लेिकन अब मȅ 
िवदेशȗ मȂ छातर्वृिǄ की बात करना चाहता हंू। पहले हम लोग िजले के अन्दर पैदल चलकर आते 
थे, क्यȗिक वहा ंसड़क नहीं थी। हम कीचड़ मȂ चलते थे, पानी की िपचकािरया,ं कीचड़ की 
िपचकािरया ंहमारे ऊपर उड़ती थीं और हमारे कपड़े खराब हो जाते थे, कई बार हमारी िकताबȂ भी 
गीली हो जाती थीं। देश मȂ आज ‘Ģधान मंतर्ी गर्ाम सड़क योजना’ मȂ सड़कȗ का जाल िबछ गया है। 
आज जनजाित समाज का हर बन्धु कहता है िक देश के पूवर् Ģधान मंतर्ी, Îवगीर्य अटल िबहारी 
वाजपेयी जी को हम आज भी याद करते हȅ और घर-घर मȂ उनकी फोटो लगाते हȅ। मȅ यह भी 
कहता हंू िक पहले हम लोग Îकूलȗ मȂ पढ़ने जाते थे तो हम कभी भी िजला मुख्यालय के Îकूलȗ मȂ 
पढ़ने की कÊपना नहीं कर सकते थे, लेिकन भारतीय जनता पाटीर् की सरकार ने जनजातीय 
बच्चȗ के िलए एक छातर्वृिǄ योजना लाकर िवदेशȗ मȂ पढ़ने की ËयवÎथा भी कर दी है और लाखȗ-
करोड़ȗ रुपये अब िवदेशȗ मȂ पढ़ने वाले जनजातीय छातर्ȗ को देने का कायर् िकया जा रहा है। मȅ देश 
के Ģधान मंतर्ी जी को इसके िलए भी धन्यवाद देना चाहता हंू, क्यȗिक उन्हȗने जनजातीय बच्चȗ का 
िवदेश मȂ पढ़ने का सपना पूरा िकया है। इसके सिहत ‘Ģधान मंतर्ी जनजातीय िवकास िमशन’ भी 
शुरू िकया गया है और उसके अन्तगर्त जनजातीय भाइयȗ और बहनȗ का िवकास िकया जा रहा 
है। उसके सिहत करीब 265 से अिधक योजनाए ंचलाई जा रही हȅ। मȅ यह कहना चाहता हंू िक अब 
जनजातीय समाज का िवकास होगा और होकर रहेगा।  
 मȅ, अंत मȂ, एक बात और कहना चाहता हंू। सारे िवकास के कायर् िनरन्तर चल रहे हȅ, 
लेिकन मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी से और माननीय रेल मंतर्ी जी से भी आगर्ह करना चाहंूगा िक 
हमारा के्षतर् रेल और मेिडकल कॉलेज की सौगातȗ से काफी दूर है। मȅ यह आगर्ह और िनवेदन 
करना चाहंूगा िक अगर ये सुिवधाएं भी िमल जाएंगी तो जनजातीय समाज को एक बड़ा लाभ हो 
जायेगा।  

मȅ, अंत, मȂ यही बात अपने िवपक्ष के सािथयȗ से  कहना चाहता हंू िक िवपिक्षयȗ,  
 

“आप जैसे कƳे वादे हम नहीं करते, 
रेत पर नाम हम िलखते नहीं, 
क्यȗिक रेत पर नाम िटकते नहीं, 
पत्थर िदल हȅ यारȗ हम तो, 

क्यȗिक पत्थर पर िलखे नाम कभी िमटते नहीं।” 
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इसीिलए तो मोदी सरकार कहती है िक कÌमीर से कन्याकुमारी तक, गुजरात से 
अरुणाचल Ģदेश तक ‘सबका साथ, सबका िवकास, सबका िवÌवास, सबका Ģयास’ होगा और 
आपका भी साथ होगा तो- 

 

“भारत देश मȂ चारȗ तरफ खुशहाली होगी, 
मुÎकानȗ से भरा पल होगा, 
दीप जलȂगे आशाओं के, 

आज से भी सुन्दर कल होगा।” 

 
इन्हीं शÅदȗ के साथ, मȅ अपनी बात समाÃत करता हंू। जय-िंहद, जय-भारत! 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY):  It was your maiden 
speech, but you spoke like a veteran.  Shrimati Phulo Devi Netam. 
 
Ǜीमती फूलो देवी नेतम (छǄीसगढ़): उपसभाध्यक्ष महोदय, आज आिदवासी कायर् मंतर्ालय के 
कायș पर चचार् करने के िलए मेरी पाटीर् ने मुझे मौका िदया है। मȅ सुन रही थी, सामने से कुछ बातȂ 
आ रही थीं। मुझे लगता है िक यह सरकार आिदवािसयȗ के Ģित, आिदवासी समुदाय के Ģित 
सवंेदनशील नहीं है।  

मȅ राजनीितक भाषण नहीं दंूगी। हमारे पास कुछ आंकड़े हȅ, मȅ उन्हीं को बताना चाहंूगी। यह 
सरकार का नौवा ंबजट है। िपछले आठ सालȗ मȂ कई बजट पेश हुए, िजनको नाम िदया गया, 
2015-16 का ‘सब का बजट’, ‘िवकास का बजट’, ‘बेहतर  
भारत का बजट’, ‘नये भारत का बजट’, ‘जन-जन का बजट’ और िपछले साल का बजट 
‘आत्मिनभर्र बजट’। मȅ इस सरकार से पूछना चाहती हँू िक क्या सुदंर शÅदȗ वाले ये बजट देश के 
सबसे िपछले आिदवासी समुदायȗ की अपेक्षाओं पर खरे उतरे?  अनुसूिचत जनजाित के 35.65 
Ģितशत लोग भिूमहीन हȅ और मजदूरी पर िनभर्र हȅ।  क्या इनका भला हो पाया?  अनुसूिचत 
जनजाित के 74.1 Ģितशत लोग बेहद गरीब हȅ।  क्या ये गरीबी रेखा से ऊपर उठ पाए?  2011 की 
जनगणना के अनुसार 86.53 Ģितशत आिदवािसयȗ की आमदनी 5 हजार रुपए से कम थी।  अगर 
आज गणना की जाए, तो इनमȂ से अिधकाशं तो 5 हजार की नौकरी भी नहीं कर रहे हȅ।  आज 
बेरोजगारी चरम पर है।   
 उपसभाध्यक्ष महोदय, िवǄीय वषर् 2022-23 मȂ अनुसूिचत जनजाितयȗ के िलए कुल 
89,265.12 करोड़ का बजट आवंिटत िकया गया है और उसमȂ जनजातीय कायर् मंतर्ालय को मातर् 
8,451.92 करोड़ रुपए, यानी 9.46 Ģितशत आविंटत हुआ है।  इससे साफ जािहर होता है िक 
आिदवािसयȗ को जो बजट िमला, उसका 10 Ģितशत भी सीधे तौर पर उनके िलए बनी योजनाओं 
मȂ नहीं िमला।  बाकी 90 Ģितशत बजट ऐसी योजनाओं मȂ िदया जा रहा है, जो सब लोगȗ के िलए 
बनी हȅ।  अभी 'Ģधान मंतर्ी िकसान सÇमान िनिध' की बात की जा रही थी।  भारत मȂ सभी जाितयȗ 
के लोग िकसानी करते हȅ, लेिकन इस Îकीम मȂ अनुसूिचत जनजाित डेवलपमȂट Ãलान के 5,876 
करोड़ रुपए िदए गए हȅ।  पानी की पाइपलाइन िबछती है, तो सबके िलए; सड़क बनती है, तो 
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सबके िलए; राशन बटँता है, तो सभी गरीबȗ के िलए, लेिकन इन सब योजनाओं मȂ अनुसूिचत 
जनजाित डेवलपमȂट Ãलान का भी पैसा डाल िदया जाता है।  ऐसा क्यȗ हो रहा है?  आिदवासी 
मंतर्ालय अलग बनाया गया, कागेंर्स की सरकार मȂ इसके िलए अलग से बजट हुआ करता था, 
लेिकन आप लोग आिदवािसयȗ के इस हक को छीन रहे हȅ।  जब पैसा आिदवािसयȗ के नाम का है, 
तो उसे सबमȂ क्यȗ बाटँा जा रहा है?  आिदवासी समुदायȗ के िवकास के िलए लिक्षत योजनाओं मȂ 
ही यह धनरािश खचर् होनी चािहए।   
 उपसभाध्यक्ष महोदय, सरकार अपनी वाहवाही कर रही है िक हमने आिदवािसयȗ को 927 
करोड़ रुपए बढ़ा कर बजट िदया, लेिकन अगर हम आँकड़ȗ को देखȂ, तो पता लगेगा िक िपछले 
बजट को संशोिधत करके 1,343.57 करोड़ की कटौती कर दी गई थी।  यही हाल इस बजट का 
भी हो जाएगा।  2021-22 मȂ इस मंतर्ालय का सशंोिधत बजट 6,181.30 करोड़ कर िदया गया, 
यानी इसमȂ कुल 1,343.57 करोड़ की कटौती की गई है ।  बजट मȂ कटौती ऐसे समय की गई, जब 
पूरा देश कोरोना से पीिड़त था।  कोरोना का सबसे बड़ा Ģभाव तो गरीब आिदवािसयȗ पर भी था।  
आपने जो िदया, उसे दूसरे हाथ से वापस ले िलया।  उपसभाध्यक्ष महोदय, यह बड़े दुभार्ग्य की 
बात है िक आिदवािसयȗ का हक मारा जाता है और सरकार अपनी वाहवाही लटूने मȂ लगी रहती 
है। आिदवासी कायर् मंतर्ालय बजट बढ़ाने की बात तो कहता है, लेिकन वह कोई नई योजना लेकर 
नहीं आया, बिÊक कई योजनाओं मȂ तो कटौती कर दी गई है। हमारे साथी अभी कह रहे थे िक 
TRIFED को 'एकलËय आदशर् आवासीय िवǏालय' के िलए कुछ नहीं िदया गया है। राज्य सरकारȗ 
के सहायता अनुदान मȂ 59 करोड़ रुपये की कटौती की गई है। इस योजना की कटौती का सबसे 
ज्यादा नुकसान हमारे आिदवासी राज्यȗ को ही होगा, खास तौर पर छǄीसगढ़, झारखंड जैसे 
आिदवासी राज्यȗ को इसका खािमयाजा भगुतना पड़ेगा।  

महोदय, आिदवासी समुदायȗ व अन्य समुदायȗ के 'मानव िवकास सूचकाकं' के बीच मȂ 
बड़ा अंतर है। आिदवासी समुदायȗ के िलए आबादी के िहसाब से बजट आवंिटत नहीं िकया जाता 
है, साथ ही आिदवासी समुदायȗ के िवकास के िलए लिक्षत योजनाओं के िलए बजट भी जारी नहीं 
िकया जाता है।  

महोदय, िपछले वषर् 2021-22 मȂ जनजातीय कायर् मंतर्ालय को 18 महत्वपूणर् योजनाओं मȂ 
कुल 7,484.07 करोड़ रुपये आवंिटत िकए गए, लेिकन अब तक मातर् 4,649.09 करोड़ रुपये ही 
जारी िकए गए हȅ। इसका सीधा मतलब यह है िक लगभग 37 Ģितशत रुपये िदए ही नहीं गए, 
इतनी कटौती कर दी गई। ये आंकड़े मȅने मंतर्ालय की वेबसाइट से ही िलए हȅ, अपने मन से इसमȂ 
कुछ नहीं जोड़ा है।  

महोदय, अगर मȅ बोलना चाहंू तो बहुत कुछ बोल सकती हंू, लेिकन सरकार से मȅ एक बात 
कहना चाहंूगी। िपछले साल िदसÇबर मȂ जब बजट की तैयारी चल रही थी, तब मȅने माननीय िवǄ 
मंतर्ी महोदया को एक पतर् िलखा था, िजसमȂ कुछ सुझाव भी िदए थे। आज सदन मȂ मȅ आिदवासी 
के्षतर्ȗ के िलए पुन: उन चीज़ȗ की मागं करना चाहती हंू। पहला, देश की आबादी मȂ 8.6 Ģितशत 
िहÎसेदारी रखने वाले आिदवासी समुदाय के िलए आवंिटत िकया जाने वाला बजट, जनसखं्या मȂ 
उनकी िहÎसेदारी के अनुपात मȂ आवंिटत िकया जाना चािहए। दूसरा, अनुसूिचत जनजाित के िलए 
आवंिटत बजट लिक्षत योजनाओं पर ही खचर् िकया जाना चािहए। तीसरा, अनुसूिचत जनजाित के 
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िलए बनी योजनाओं के कायार्न्वयन के िलए आवंिटत बजट की पूरी धनरािश, यानी 100 Ģितशत 
धनरािश उसी कायर् पर खचर् की जानी चािहए।  

महोदय, आज देश का िकसान महंगाई से मर रहा है। उसकी आमदनी तो दोगुनी नहीं 
हुई, बिÊक कृिष लागत चार गुना और बढ़ गई है।  महोदय, हमारे छǄीसगढ़ मȂ 'गोधन न्याय 
योजना' के अंतगर्त 'गौठान योजना' चलाई जा रही है, िजससे िकसान ÎवावलÇबी हो रहे हȅ। केन्दर् 
सरकार इस योजना को पूरे भारत मȂ लागू करे तािक िकसानȗ को इसका फायदा िमल सके और 
उनकी आमदनी बढ़ सके।  

महोदय, हमारे सामने वाले माननीय सदÎय एक बात कह रहे थे, अभी व ेमुÎकुरा रहे हȅ, मȅ 
देख रही हंू, वे हमारे छǄीसगढ़ राज्य मȂ गृहमंतर्ी भी रह चुके हȅ।  वे नक्सलाइट Ģभाव वाले के्षतर् की 
बात कह रहे हȅ। महोदय, छǄीसगढ़ के बÎतर जैसे इलाके के आिदवािसयȗ के Ģित िनिÌचत तौर 
पर हम सभी को सवंेदनशील होना चािहए।  िजस तरह से आपने उनके िलए बजट बनाया और 
कटौती की, यह सही नहीं है। जो आिदवासी पहाड़ी इलाकȗ और जंगली इलाकȗ के कोने-कोने मȂ 
रहते हȅ, आज भी वे झिरये का पानी पीते हȅ। िबजली की बात करते हुए वे बहुत जोर-जोर से कह 
रहे थे िक इस काम को केवल हमारे Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी ही पूरा कर सकते हȅ, मȅ पूछना चाहती 
हंू िक आपकी सरकार ने सात साल के समय मȂ क्या िकया और कागेंर्स ने क्या नहीं िकया? िजस 
Îकूल से आप पढ़ कर आए हȅ और आज यहा ंपर बठेै हुए हȅ, वह कागेंर्स की ही देन है। एयरपोट्सर् 
बनाये, यह कागेंर्स की देन है, आईटीआई, कॉलेज, Îकूल आिद ये सब कागेंर्स की देन है। इस 
बात को आपको भी सुनना पड़ेगा। ...(Ëयवधान).. आपने नया क्या िकया? मȅ बात पर गहराई से 
िंचतन करती हंू, क्यȗिक जब आपकी सरकार थी, तब छǄीसगढ़ मȂ बहुत बड़ी घटना हुई थी, 
िजसके चलते हमारी कागेंर्स पाटीर् के बहुत बड़े-बड़े लीडसर् शहीद हुए, लेिकन आज तक उसकी 
जाचं नहीं हो रही है, आज तक केन्दर् सरकार एनआईए की िरपोटर् राज्य सरकार को नहीं दे रही 
है। क्यȗिक यह उस झीरम घाटी की बात है, जहा ंमȅ मौजूद थी, मुझे भी गोली लगी थी, हȅड गेर्नेड 
के छरȃ आज भी शरीर मȂ पड़े हȅ। मȅ भी उस जगह से belong करती हंू, मȅ एक आिदवासी मिहला हंू। 
वहा ंके आिदवासी िकस तरह से खाते हȅ, िकस तरह से पीते हȅ, िकस तरह से काम करते हȅ, इस 
बारे मȂ हमसे ज्यादा और कोई नहीं जान सकता। इसिलए मȅ िनवेदन करना चाहंूगी िक यह बजट, 
जो आिदवािसयȗ के हक का है, इसमȂ अकसर कटौती की जाती है। मेरा कहना है िक इस बजट मȂ 
अब कटौती न हो, उनको बराबर उनका हक िमले और सौ Ģितशत बजट आिदवािसयȗ के िलए 
खचर् हो। उनके िलए पक्के घर बनȂ, उनके यहा ंपीने का पानी बराबर पहंुचे और बराबर िबजली 
पहंुचे। आपने कहा िक वहा ं िबजली हमने लगाई, जबिक वहा ंगावं-गावं मȂ 'राजीव गाधंी गर्ामीण 
िवǏुतीकरण योजना' के तहत िबजली लगी है, गावं-गावं मȂ पचंायती राज के माध्यम से िवकास 
हुआ है। वहा ंके आिदवासी िकस तरह से बमȗ के ऊपर महुआ पीते हȅ, तȂदू पǄा बीनते हȅ, िचरȚजी 
बीनते हȅ, यह वहा ंके लोग ही जान सकते हȅ। इसिलए मȅ आपसे आगर्ह करंूगी िक आिदवािसयȗ 
का जो पूरा-पूरा हक है, वह उन्हȂ िमलना चािहए। आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, इसके िलए 
मȅ आपको धन्यवाद देती हंू। 
 
Ǜीमती सÇपितया उइके (मध्य Ģदेश): उपसभाध्यक्ष महोदय, आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, 
इसके िलए मȅ आपको धन्यवाद देती हंू। सबसे पहले मȅ इस िबल का समथर्न करती हंू। 
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उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय) : यह िबल नहीं है।  
 
Ǜीमती सÇपितया उइके: ओह सॉरी, मȅ इस अनुदान मागं का समथर्न करती हंू।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय): यह मंतर्ालय पर चचार् है।  
 
Ǜीमती सÇपितया उइके: हा,ं मȅ इसे अपनी सहमित Ģदान करती हंू और साथ मȂ हमारे माननीय 
मंतर्ी जी को बहुत-बहुत बधाई देती हंू, िजस तरह से माननीय मंतर्ी जी ने झारखंड के भोगता 
समुदाय की मागं पर िवचार िकया। जब कागेंर्स की सरकार थी तो यह समुदाय बहुत लÇबे समय से 
लगातार मागं कर रहा था िक हमȂ अनुसूिचत जनजाित मȂ शािमल िकया जाए। मȅ इस नाते झारखंड 
के्षतर् के उस समाज के समÎत भाई-बहनȗ और उस के्षतर् के हमारे यशÎवी मंतर्ी जी को बधाई देती 
हंू िक उन्हȗने एक बहुत अच्छा िनणर्य िलया।  
 महोदय, िजस तरह से मेरे पूवर् वƪा बोल रहे थे और छǄीसगढ़ से हमारी सहयोगी बहन 
बोल रही थीं, चूंिक मȅ आिदवासी समाज से हंू, इसिलए उस समाज की िंचता हम सबसे ज्यादा कर 
सकते हȅ। मȅ हमारे यशÎवी पूवर् Ģधान मंतर्ी, Ǜी अटल िबहारी वाजपेयी जी को धन्यवाद देती हंू िक 
उन्हȗने यह भाव लेकर आिदवासी मंतर्ालय बनाया और सबसे पहले जनजातीय मंतर्ालय मȂ 
आदरणीय Ǜी फग्गन िंसह कुलÎते और Ǜी जुएल उरावं जी को केन्दर्ीय मंतर्ी बनाया, िजसके 
कारण हमारी भारतीय जनता पाटीर् की सरकार ने आिदवासी जनजाितयȗ की िंचता की। 
 महोदय, अभी मȅ एक माननीय सदÎय का भाषण सुन रही थी। मȅ बताना चाहती हंू िक जब 
हम सुबह उठते हȅ, तो सुबह उठकर सबसे पहले हम शौचालय के िलए जाते हȅ और व ेशौचालय 
बनाने का काम यिद िकसी ने िकया है, तो हमारे देश के यशÎवी Ģधान मंतर्ी, Ǜी नरेन्दर् मोदी जी ने 
िकया है। हम यिद चाय बनाते हȅ तो चाय बनाने के िलए पहले हम लोग चूÊहे का उपयोग करते थे। 
हम पहाड़, जंगल मȂ रहने वाले वनवासी के्षतर् के भाई-बहन हȅ। परन्तु िजस तरह से हमारी बहन 
अभी भाषण दे रही थीं, मȅ कहना चाहती हंू िक सबसे पहले यिद हम उपयोग करते हȅ तो माननीय 
Ģधान मंतर्ी जी ने 'उज्ज्वला योजना' के तहत गावंȗ मȂ गैस देने का जो काम िकया है, उसका 
उपयोग करते हुए हम लोग चाय पीते हȅ। इतना ही नहीं िजस तरह से माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने 
जनजातीय समुदाय के िलए चाहे वे ÎवाÎथ्य की सुिवधाएं हȗ... 
 
6.00 P.M.  
 
अभी हमारे भाई सोलकंी जी कह रहे थे, ÎवाÎथ्य सुिवधाओं के मामले मȂ देखȂ, तो चाहे वह मध्य 
Ģदेश की सरकार हो या गुजरात की सरकार हो, आिदवािसयȗ के िलए sickle cell नामक एक 
बड़ी बीमारी.. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY): One second.  Now it is 
about 6 O' clock.  So I will have to take the sense of the House for extension of the 
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Session till such period the hon. Member concludes her speech.  ...(Interruptions)... 
Please continue.  
 
Ǜीमती सÇपितया उइके :  महोदय, ÎवाÎथ्य सुिवधाओं को लेकर जनजातीय समुदाय की िचन्ता 
िजस तरह से हमारी सरकार ने की, चाहे वह गुजरात हो, मध्य Ģदेश हो या उǄर Ģदेश हो, पूरे 
देश मȂ वह लगातार काम कर रही है।  इतना ही नहीं, यिद हम िशक्षा की बात करȂ, तो यह िबÊकुल 
कटु सत्य है िक 60 सालȗ तक कागेंर्स की सरकार घिड़याली आंसू बहाती रही और वोट बȅक की 
राजनीित करते हुए आिदवािसयȗ के नाम पर लगातार वोट लेती रही, िकन्तु आिदवािसयȗ के िलए 
ऐसी कोई गÇभीर योजना नहीं बनायी, िजसके कारण हमारे जनजातीय समुदाय के लोग िसफर्  
जंगलȗ और पहाड़ȗ मȂ रह कर अिशिक्षत ही रहे।  अभी हमारे कुछ वƪागण कह रहे थे िक हमारे 
आिदवासी समुदाय के लोग िशिक्षत नहीं हो पाये।  यह बात सही है।  जब भारतीय जनता पाटीर् की 
सरकार बनी, तब आदरणीय मंतर्ी जी के मागर्दशर्न मȂ िशक्षा को बढ़ावा देने के िलए एकलËय 
िवǏालय पूरे देश के जनजातीय के्षतर्ȗ मȂ, हर Ģदेश मȂ लगातार बन रहे हȅ।  मȅ मध्य Ģदेश से आती 
हँू, वहा ँहर Åलॉक मȂ एकलËय िवǏालय का िनमार्ण हो रहा है।  वहा ँ89 Åलॉक्स हȅ, जहा ँ38 करोड़ 
रुपये से ये िवǏालय बन रहे हȅ।  इसके िलए मȅ यशÎवी Ģधान मंतर्ी जी और हमारे कैिबनेट मंतर्ी 
आदरणीय मंुडा जी को बहुत-बहुत बधाई देती हँू िक उन्हȗने इतनी अच्छी सोच रखी।  इतना ही 
नहीं, आज हमारे जनजातीय समुदाय की बेिटया ँएवं युवा देश-िवदेश मȂ पढ़ाई करने जाते हȅ, वहा ँ
से डॉक्टर, इंजीिनयर बन यहा ँलौट कर आते हȅ और इस देश को अपनी सेवाए ँदे रहे हȅ।  यह एक 
बहुत बड़ी बात है।   

माननीय उपसभाध्यक्ष जी, कागेंर्स की सरकार ने महात्मा गाधंी के नाम का लगातार 
उपयोग िकया, िकन्तु आज चाहे पूज्य महात्मा गाधंी जी हȗ, हमारे भगवान िबरसा मंुडा जी हȗ या 
डा. अÇबेडकर जी हȗ, उनके कहे अनुसार, उनके मागर्दशर्न पर भारतीय जनता पाटीर् की सरकार 
'सबका साथ, सबका िवकास, सबका िवÌवास और सबका Ģयास' का भाव लेकर लगातार काम 
कर रही है।  उसके कारण आप और हम देख रहे हȅ िक आज हर वगर् के लोगȗ के िलए, चाहे व े
आिदवासी समाज के हȗ, दिलत हȗ, िपछड़े वगर् के हȗ, हर वगर् के शोिषत, पीिड़त Ëयिƪयȗ के िलए 
सरकार लगातार योजनाएँ बना रही है और उन योजनाओं का लाभ हमारी सरकार अिन्तम छोर 
पर खड़े Ëयिƪ तक पहँुचा रही है।  पिंडत दीनदयाल उपाध्याय जी का कथन था िक अिन्तम छोर 
के Ëयिƪ का भला होना चािहए और इसीिलए आज हमारी सरकार यह काम कर रही है।  इसके 
िलए मȅ माननीय यशÎवी Ģधान मंतर्ी जी को बहुत-बहुत बधाई दे रही हँू।  आज जनता इस बात को 
समझ रही है। 
 लोग कहते थे िक हम आिदवासी समाज को िसफर्  नशे मȂ डाल दȂ और उसको छूट दे दȂ, 
तािक वे लोग िशिक्षत न हȗ, जागरूक न हȗ और व ेमूल धारा से नहीं जुड़Ȃ। इस नाते व ेइस तरीके 
की कोई योजना नहीं बनाते थे।  उन्हȂ यही लगता था िक यिद आिदवासी समाज जाग जायेगा, तो 
िफर देश का क्या होगा?  मȅ पूरे साढ़े 12 करोड़ की जनता की ओर से माननीय Ģधान मंतर्ी जी को 
बहुत-बहुत बधाई देती हँू िक उन्हȗने हमारे आिदवासी समाज की िचन्ता की और आज उसको 
मुख्य धारा से जोड़ने का काम िकया।   
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 अभी मेरे भाई कह रहे थे - कोई बकरी चराता था, कोई तȂदु पǄा तोड़ता था।  महोदय, मȅ 
भी एक साधारण पिरवार से आती हँू और इस नाते मȅ भी तȂदु पǄा तोड़ने का काम करती थी।  हम 
लोग 4 बजे जंगल मȂ जाते थे, वहा ँसे तȂदु के पǄे तोड़ कर लाते थे, उन्हȂ लाकर हम लोग पूरे िदन 
उनके गƺे बनाते थे और िफर उन्हȂ ले जाकर बेचते थे।  हम लोगȗ की यह िÎथित थी।  माननीय 
Ģधान मंतर्ी जी ने और यशÎवी मुख्य मंतर्ी जी ने हमारी भावनाओं को समझा।  उन्हȗने हमारी 
भावनाओं को न िसफर्  समझा, बिÊक बोनस के रूप मȂ उनको डबल कर िदया।  उन्हȗने हमȂ इस 
तरीके से सÇमान िदया िक आज तȂदु पǄा तोड़ने का हक भी हमारे वनवासी समुदाय को िदया गया 
और तȂदु पǄा तोड़ने से लेकर उनको बेचने तक का अिधकार वन सिमितयȗ को िदया गया।  यह 
बहुत बड़ी बात है, क्यȗिक इसे वही समझ सकते हȅ, क्यȗिक वे इसे तोड़ते हȅ।  
 उपसभाध्यक्ष महोदय, माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने हम सब लोगȗ की लगातार िचन्ता की है, 
एक-एक पिरवार की िचन्ता की है।   ऐसे बहुत से पिरवार थे, िजनके पास खाने को अनाज नहीं 
हुआ करता था, िकन्तु कोिवड के समय मȂ 80 करोड़ पिरवारȗ को, िजनमȂ 90 परसȂट पिरवार हमारे 
जनजातीय समुदाय के थे, उनको ģी मȂ अनाज देने का काम माननीय Ģधान मंतर्ी जी के 
मागर्दशर्न मȂ हुआ।  इतना ही नहीं, मध्य Ģदेश के हमारे यशÎवी मुख्य मंतर्ी जी ने 'Ģधान मंतर्ी 
गरीब कÊयाण अन्न योजना' के तहत हर गरीब के घर तक राशन पहँुचाने का काम भी िकया है।  
चाहे वह उǄर Ģदेश हो, मध्य Ģदेश हो या गुजरात हो, वहा ँअनाज पहँुचाने का यह काम भी हमारे 
Ģधान मंतर्ी जी के मागर्दशर्न मȂ लगातार हो रहा है। उपसभाध्यक्ष जी, माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने 
लगातार हम सब लोगȗ की, एक-एक पिरवार की िंचता करते हुए कायर् िकया। बहुत से ऐसे 
पिरवार थे, िजनके पास खाने के िलए अनाज नहीं हुआ करता था, िकन्तु vaccination के समय 
80 करोड़ पिरवारȗ को, िजनमȂ से 90 Ģितशत लोग जनजातीय समुदाय के थे, उनको ģी मȂ 
अनाज देने का काम माननीय Ģधान मंतर्ी जी के मागर्दशर्न मȂ हुआ। हमारे मध्यĢदेश के यशÎवी 
मुख्य मंतर्ी जी ने 'Ģधान मंतर्ी गरीब कÊयाण अन्न योजना' के तहत हर गरीब के घर तक राशन 
पहंुचाने का कायर् िकया है। चाहे मध्य Ģदेश हो, उǄर Ģदेश हो या गुजरात हो, वहा ंलगातार 
अनाज पहंुचाने का कायर् हमारे Ģधान मंतर्ी जी के मागर्दशर्न मȂ हो रहा है। आज चाहे िशक्षा का के्षतर् 
हो, ÎवाÎथ्य का के्षतर् हो या पेयजल का के्षतर् हो, भारतीय जनता पाटीर् की सरकार लगातार िवकास 
कायर् कर रही है। जब हम लोग जंगल, पहाड़ पर रहते थे, उस समय पीने के िलए पानी नहीं हुआ 
करता था। हम उस समय की सरकारȗ से पूछना चाहते हȅ, जो यह कहते हȅ िक हम आिदवािसयȗ 
के शुभिचन्तक हȅ, लेिकन उस समय हमारे आिदवासी समुदाय के लोग िझिरया, नदी और तालाब 
का पानी पीते थे। आज हमारे यशÎवी Ģधान मंतर्ी जी की देन है िक जल शिƪ योजनाओं के तहत 
आज घर-घर पानी पहंुचाने का काम िकया जा रहा है। यह काम भारतीय जनता पाटीर् की सरकार 
ने िकया है और हमारे आिदवासी समुदाय के भाई-बहनȗ को जल की अच्छी सुिवधाएं िमली हȅ। 
हमने देखा है िक जब पूवर् मȂ 'इंिदरा आवास योजना' चलती थी, उस समय छ:, बारह और बीस 
हजार रुपए िदये जाते थे और जैसे एक मुगीर् के िलए छोटी सी झȗपड़ी बनाई जाती है, इस Ģकार 
से वह आवास बनता था, िकन्तु आज मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी को धन्यवाद देना चाहती हंू िक 
माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने 1 लाख 60 हजार रुपए देने का काम िकया, िजससे आज उनको एक 
अच्छा चमचमाता हुआ मकान िमल रहा है। यह बहुत बड़ी बात है। आप लोग हर योजना मȂ अपने 
नेताओं का नाम रखते थे, चाहे वह इिंदरा गाधंी हȗ, जवाहरलाल नेहरू हȗ या राजीव गाधंी हȗ। मȅ 
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हमारे यशÎवी Ģधान मंतर्ी जी और भारतीय जनता पाटीर् की सरकार को बधाई देना चाहती हंू िक 
वे सबका साथ, सबका िवकास और सबका Ģयास लेकर काम करने वाले हȅ। उन्हȗने कभी अपने 
नाम से कोई योजना नहीं चलाई और माननीय Ģधान मंतर्ी की योजना का नाम चलाकर वे काम 
कर रहे हȅ। माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी ने 'Ģधान मंतर्ी गर्ाम सड़क योजना' का शुभारंभ 
िकया। मȅ बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहती हंू िक जंगल, पहाड़ तक Ģधान मंतर्ी सड़क बनी, 
िजसके कारण हमारे आिदवासी, जनजातीय समाज के लोगȗ को रोजगार और मुख्य धारा से 
जुड़ने का अवसर िमला। आज हमारे आिदवासी भाई-बहन, चाहे रोजगार का के्षतर् हो, िबज़नेस का 
के्षतर् हो, नौकरी का के्षतर् हो या राजनीित का के्षतर् हो, हर के्षतर् मȂ उन्हȂ आगे आने का मौका िमला है। 
मȅ माननीय Ģधान मंतर्ी जी को बहुत-बहुत धन्यवाद देती हंू। आज आप लोग िबजली की बात कर 
रहे हȅ, जब यशÎवी Ģधान मंतर्ी जी ने 2014 मȂ शपथ ली थी, तो उस समय उन्हȗने लाल िकले से 
ध्वजारोहण करते समय कहा था िक हम अंितम छोर मȂ रहने वाले उन भाई-बहनȗ की, जो िक 
दिलत-पीिड़त वगर् के हȅ, िंचता करȂगे और जहा ं िबजली नहीं है, वहा ंहम िबजली लगायȂगे। मुझे 
बहुत Ģसन्नता हो रही है िक 'सौभाग्य योजना' के तहत 3 करोड़ से अिधक पिरवारȗ के घर मȂ 
िबजली लगाने का काम भी माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने िकया। हर के्षतर् मȂ नेटवकर्  बना रहे, तािक 
हमारे युवाओं को नेटवकर्  और society से जुड़ने का अवसर िमल सके, उस के्षतर् मȂ हमȂ लगातार 
काम करने का सौभाग्य िमल रहा है। जैसा िक हमारे भाई कह रहे थे िक पूरे िवÌव मȂ सबसे एक 
नंबर का रेलवे Îटेशन यिद बना है, तो वह रानी कमलापित के नाम से बना है, उसे यह नाम मध्य 
Ģदेश मȂ माननीय मुख्य मंतर्ी जी ने िदया और वह िवÌव का सबसे बड़ा रेलवे Îटेशन है, जो 
माननीय Ģधान मंतर्ी जी की देन है। उसका पूरा Ǜेय माननीय Ģधान मंतर्ी जी और मुख्य मंतर्ी जी 
को जाता है। हमारे कागेंर्स के एक नेता, जो तत्कालीन मुख्य मंतर्ी थे, व ेिंछदवाड़ा के रहने वाले 
थे, जहा ंके सभी blocks आिदवासी blocks हȅ, लेिकन उन्हȗने आिदवािसयȗ के नाम से एक भी 
योजना नहीं बनाई और योजना नहीं बनने के कारण वहा ंके लोग सभी लाभȗ से वंिचत रहे। लेिकन 
जब हमारे यशÎवी मुख्य मंतर्ी जी वहा ंगये, तो मुख्य मंतर्ी जी ने वहा ंिंछदवाड़ा महािवǏालय का 
नाम शंकर शाह के नाम पर रखा।  

उपसभाध्यक्ष जी, आज आिदवासी के्षतर् मȂ ÎवाÎथ्य सुिवधा देने का काम भारतीय जनता 
पाटीर् की सरकार ने िकया है और मेिडकल कॉलेज भी माननीय Ģधान मंतर्ी जी की देन है। उन्हȗने 
हर आिदवासी के्षतर् मȂ मेिडकल कॉलेज खोलने का काम िकया, िजसके तहत मंडला मȂ एक 
मेिडकल कॉलेज बना, िजसके कारण आज हम सब लोग गौरवािन्वत हȅ और आज हर आिदवासी, 
बच्चा-बच्चा, सभी लोग भारतीय जनता पाटीर् की अगवाई कर रहे हȅ। माननीय Ģधान मंतर्ी जी और 
भारतीय जनता पाटीर् के साथ पूरा आिदवासी समाज, पूरा देश कंधे से कंधा िमलाकर खड़ा हुआ है 
और हमेशा खड़ा रहेगा।  
 
उपसभाध्यक्ष (Ǜी सुखेन्दु शेखर राय) : कृपया अब आप समाÃत कीिजए। 
 
Ǜीमती सÇपितया उइके: अभी हमारे भाई कह रहे थे िक मȅ िदल पर हाथ रख कर कह रहा हँू िक 
आज जनजातीय समाज मȂ रहने वाला हर Ëयिƪ यिद िकसी को भगवान के रूप मȂ मान रहा है, तो 
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वह आदरणीय नरेन्दर् मोदी जी हȅ। वे आिदवािसयȗ के मसीहा बन कर, भगवान बन कर आिदवासी 
समाज के भाई-बहनȗ के िलए अपना योगदान दे रहे हȅ, बहुत-बहुत धन्यवाद। 

 
 

MESSAGES FROM LOK SABHA - Contd. 
 

Regarding nomination of members to the Committee on Welfare of Other Backward 
Classes 

        
SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report to the House the following message 
received from Lok Sabha, signed by the Secretary-General of Lok Sabha. 
 

"I am directed to inform you that Lok Sabha, at its sitting held on Tuesday, the 
15th March, 2022, adopted the following Motion:- 

 

"That this House do recommend to Rajya Sabha that Rajya Sabha do agree 
to elect ten members from amongst the Members of the Rajya Sabha to 
associate with the Committee on Welfare of Other Backward Classes for 
the term of one year beginning from the date of the first sitting of the 
Committee and do communicate to this House the names of Members so 
elected to the Committee." 

 
I am to request that the concurrence of Rajya Sabha in the said Motion, and 

also the names of the Members of Rajya Sabha so elected to the said Committee, 
may be communicated to this House." 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY): The House stands 
adjourned to meet at 1100 hours on Wednesday, the 16th March, 2022.  
 

The House then adjourned at eleven minutes past six of the clock till  
eleven of the clock on Wednesday, the 16th March, 2022. 
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